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PRESIDENCE DE M. POULLET, PRESIDENT
VOORZITTERSCHAP VAN DE HEER POULLET, VOORZITTER

— La seance est ouverte a9 h 35.
De vergadering wordt geopend om 9 u. 35.

M. Ie President. — Je declare ouverte la seance pleniere
du Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale du 25 novembre
1992.

Ik verklaar de plenaire vergadering van de Brusselse
Hoofdstedelijke Raad van 25 november 1992 geopend.

COMMUNICATIONS FAITES AU CONSEIL

MEDEDELINGEN AAN DE RAAD

Caw ^'arbitrage — Arbitragehof

M. Ie President. — Diverses communications ont ete faites
au Conseil par la Cour d'arbitrage.

Giles figureront au Compte rendu analytique et au Compte
rendu integral de cette seance. (Voir annexe.)

Verscheidene mededelingen worden door het Arbitragehof
aan de Raad gedaan.

Zij zullen in het Beknopt Verslag en in het Volledig Verslag
van deze vergadering worden opgenomen. (Zie bijiage.)

Cow des comptes — Rekenhof

M. Ie President. — Une communication a ete faite au
Conseil par la Cour des comptes.

Elle figurera au Compte rendu analytique et au Compte
rendu integral de cette seance. (Voir annexe.)

Een mededeling wordt door het Rekenhof aan de Raad
gedaan.

Zij zai in het Beknopt Verslag en in het Volledig Verslag
van deze vergadering worden opgenomen. (Zie bijiage.)
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LE CONTRAT D'ENTREPRISF^S RELATIF A L'EX-
HAUSSEMENT DU CENTRE DE COMMUNICATION
NORD DESTINE A L'ADMINISTRATION REGIO-
NALE»
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— INTERPELLATIE VAN MEVROUW NAGY TOT DE
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CIEN, BEGROTING, OPENBAAR AMBT EN
EXTERNE BETREKKINGEN EN TOT DE HEER
THYS, MINISTER BELAST MET OPENBARE WER-
KEN, VERKEER EN DE VERNIEUWING VAN AFGE-
DANKTE BEDRIJFSRUIMTEN BETREFFENDE «DE
OMSTANDIGHEDEN WAARONDER HET ONDER-
NEMINGSCONTRACT GESLOTEN WERD MET
BETREKKING TOT DE VERHOGING VAN HET
COMMUNICATTECENTRUM NOORD, WAAR DE
GEWESTELIJKE ADMINISTRATE ZAL GEHUIS-
VEST WORDEN»

— INTERPELLATIE VAN DE HEER SIMONET TOT DE
HEER CHABERT, MINISTER BELAST MET FINAN-
CIEN, BEGROTING, OPENBAAR AMBT EN
EXTERNE BETREKKINGEN EN TOT DE HEER
THYS, MINISTER BELAST MET OPENBARE WER-
KEN, VERKEER EN DE VERNIEUWING VAN AFGE-
DANKTE BEDRIJFSRUIMTEN BETREFFENDE
«HET DOSSIER OVER DE FINANCIERING VAN DE
VERHOGING VAN HET COMMUNICATIECEN-
TRUM NOORD WAAR DE GEWESTELIJKE ADMI-
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AFGEDANKTE BEDRIJFSRUIMTEN, BETREF-
FENDE «DE ONGELOOFLIJKE TRAAGHEDD BIJ
HET TOT STAND KOMEN VAN HET BRUSSELS
GEWESTELIJK EXPRESNET EN DE REDENEN
WAAROM DE INTERMINISTERIELE CONFEREN-
TIE VERKEER/INFRASTRUCTUUR IS MISLUKT»
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INTERPELLATIE VAN DE HEER BEGHIN TOT DE
HEER THYS, MINISTER BELAST MET OPENBARE
WERKEN, VERKEER EN DE VERNIEUWING VAN
AFGEDANKTE BEDRIJFSRUIMTEN, BETREF-
FENDE «DE RESULTATEN EN DE FINANCIELE
GEVOLGEN VOOR HET BRUSSELS HOOFDSTEDE-
LIJKE GEWEST VAN DE INTERMINISTERIELE
KONFERENTIE VAN VERKEERSWEZEN EN INFRA-
STRUCTUUR M.B.T. HET GEN»

Samengemegde algemene bespreking

M. Ie President. — Mesdames, Messieurs, 1'ordre du jour
appelle la discussion generale conjointe des projets d'ordon-
nance et de reglement et des interpellations jointes.

Dames en Heren, aan de orde is de samengevoegde alge-
mene bespreking van de ontwerpen van ordonnantie en van
verordening en van de toegevoegde interpellaties.

La discussion generale conjointe est ouverte.
De samengevoegde algemene bespreking is geopend.
Het woord is aan Mevrouw Grouwels, rapporteur.

Mevrouw Grouwels, rapporteur (op de tribune). — Myn-
heer de Voorzitter, ik heb de eer hier vandaag verslag uit te
brengen over de besprekingen betreffende de aanpassing van
de begroting 1992 en betreffende de begroting 1993. Dit verslag
is des te belangrijker omdat ik voor het eerst hier een rapport
mag voorstellen sinds ik lid werd van de Brusselse Hoofdstede-
lijke Raad begin ditjaar.

De besprekingen van de eerste aanpassing van de agglome-
ratiebegroting 1992 en van de tweede aanpassing van de begro-
ting 1992 van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest hadden in
grote mate betrekking op de problemen als gevolg van de
vernietiging van de agglomeratiebelasting op de stadsreiniging
en -veiligheid door de Raad van State en de invoering van de
nieuwe gewestbelasting ter vervanging ervan, met alle gevolgen
van dien voor de begroting van de Agglomeratie. De bespre-
kingen van beide aanpassingen verliepen bygevolg nog meer
verweven dan voorgaande jaren. Het spreekt voor zich dat
zodra de begrotingen van Gewest en Agglomeratie geinte-
greerd zijn, het geheel overzichtelijker wordt.

Zowel aan de zijde van de inkomsten als van de uitgaven
moesten aanpassingen worden aangebracht. Aan de inkom-
stenzijde werd het toegewezen gedeelte van de personenbelas-
tingen gevoelig verminderd, met name met 408,3 miljoen frank
wegens de daling van het Brusselse bevolkingsaantal tegenover
een stijging in de andere Gewesten. Daarenboven stijgt ook
de belastingopbrengst in het Brusselse Gewest minder snel dan
in de andere regio's.

Gelukkig wordt de daling in de personenbelastingen ruim-
schoots gecompenseerd door een hogere dan verwachte
opbrengst van de gewestbelastingen, vooral van de successie-
rechten. De aanpassing houdt rekening met een meeropbrengst
van 1,8 miljard frank aan successierechten dan oorspronkelijk
geraamd. Hun aandeel in de totale gewestbelastingen loopt
hiermee op tot 62 pet. De Minister waarschuwde er echter wel
voor dat deze gunstige tendens wellicht zai omslaan gelet op
de dalende prijs van het onroerend goed in Brussel de jongste
twee jaar.

De netto-opbrengst van de nieuwe autonome gewestbelas-
tingen, ter vervanging van de vernietigde agglomeratiebelas-
ting, de zogenaamde «taxe PSU», dit wil zeggen na aftrek van

de terugbetalingen en compensaties, wordt geschat op iets
meer dan 2 miljard frank. Het Gewest zai via een ordonnantie
worden gemandateerd om de terugbetalingen van de PSU in
de plaats van de Agglomeratie te doen.

In totaal bedraagt de stijging — zonder de inkomsten van
de autonome belasting — aan de inkomstenzijde nog 929
miljoen frank.

Wat de uitgaven betreft, valt de uitzonderlijke stijging
op in afdeling 10, administratie en pararegionalen, opnieuw
ingevolge de nietigverklaring van de PSU-belasting en de
invoering van de autonome gewestbelasting. Het gaat hoofdza-
kelijk om middelen die het Gewest aan de Agglomeratie,
inzonderheid de pararegionaien Brandweer en Netheid, ter
beschikking stelt opdat zij him werk naar behoren kunnen
verrichten.

Daamaast merken wij ook een stijging van 358,6 miljoen
frank op door de overheveling van personeelsleden van de
MIVB naar het Ministerie van het Brusselse Gewest, door de
ten laste neming van de kostprijs van het agglomeratieperso-
neel dat niet naar de pararegionale instellingen werd over-
geplaatst, en door bijkomende aanwervingen.

Het netto te financieren saldo blijft in vergelijking met de
initiele begroting 1992 ongeveer gelijk en dus binnen de gren-
zen van de Hoge Raad voor Financien. In het verslag vindt u
een uitgebreide toelichting over het aanpassingsblad van de
agglomeratiebegroting 1992 die in evenwicht is.

Het Rekenhofheeft bij de tweede aanpassing van de begro-
ting 1992 van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest geen noe-
menswaardige opmerkingen geformuleerd, met uitzondering
van een vraag bij de omvang van het bedrag van de bijkredieten
om aan verplichtingen van voorgaande jaren te voldoen. Het
Rekenhof herinnert eraan dat die kredieten een afwijking
vormen op het annaliteitsprincipe van de Rijkscomptabiliteit.

Tijdens de bespreking in commissie rezen er heel wat
vragen bij de terugbetaling van de vernietigde agglomeratiebe-
lasting, waarbij een duidelijk onderscheid werd gemaakt tussen
de situatie van de gezinnen en die van de zeifstandigen en de
bedrijven.

Sommigen betreurden dat de Agglomeratie sedert 1988
geen rekeningen meer heeft ingediend. De Minister wees erop
dat de Agglomeratie de kredietlijn bij het Gemeentekrediet
van Belgie niet heeft overschreden. De cijfers in verband met
de schatkistsituatie van de Agglomeratie vindt men terug in
de bijiage 3 van het document nummer 213.

De Commissie toonde zich bezorgd over de evolutie van
de financiering van de pensioenen van het personeel van de
Agglomeratie. Aangezien het aantal personeelsleden dat nog
in dienst is, van jaar tot jaar afneemt, bestaat de vrees dat de
Agglomeratie binnenkort haar bijdrage niet meer kan betalen.
De Minister antwoordde dat met de OMOB reeds een financie-
ringsplan is opgesteld dat normalerwijs vanaf 1993 in working
treedt. Overigens, zo heeft men vemomen, zouden op natio-
naal vlak onderhandelingen worden gevoerd over de financie-
ring van de pensioenen van de grote steden van het land.
Misschien kan op dat vlak ook een opiossing worden geboden.

De Minister bevestigde dat het bedrag ten belope van
300 miljoen frank voor de terugbetaling van de «dode hand»
noch in 1990, noch in 1991, noch in 1992 door de Belgische
Staat werden doorgestort. De Executieve heeft bijgevolg beslo-
ten dit dossier aanhangig te maken bij het overlegcomite
regering-Executieven.

Aandacht werd ook besteed aan de benuttigingsgraad van
de kredieten. De commissie voor de Financien had net voor
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de bespreking van de begrotingsaanpassingen 1992 kennis
kunnen nemen van een interessant document van het Reken-
hof waarin een voorafbeelding wordt gemaakt van de uitvoe-
ring van de begroting 1991. Daaruit blijkt dat de gemiddelde
benuttigingsgraad 73 pet. bedraagt. Voor sommige kredieten,
bij voorbeeld voor ruimtelijke ordening, economische ontwik-
keling, exteme betrekkingen, ligt het percentage veel lager. Zo
is dat voor waterbeleid, energie en monumenten en landschap-
pen respectievelijk slechts 10 pet., 8 pet. en 2 pet. Dan rees
meteen de vraag of de Ministers hun begrotingen met realisti-
scher kunnen inschatten.

Er werd bovendien dieper ingegaan op de situatie van de
afdelingen 10, 12, 15 en 16 die extra bijkredieten hebben
gevraagd voor respectievelijk de algemene uitgaven van de
administratie, de werkingsdotatie van de MIVB, voor het
bouwen, renoveren en weer in goede staat brengen van sociale
woningen en voor vemieuwingsoperaties door de GOMB en
veiligheidscontracten met de gemeenten.

Uiteraard beeft men zich ook speciaal gebogen over de
situatie van de afdelingen 11, 14, 18 en 19 die bijzondere
verminderingen van de kredieten vertonen respectievelijk voor
economische expansie, stadsvemieuwing, leefmilieu en water-
beleid. Er werd wel op gewezen dat de vermindering van de
kredieten voor waterbeleid overeenstemt met de substantiate
verhoging van de kredieten voor de afdeling huisvesting waar
de behoeften zeer groot zijn.

Na de artikelsgewijze bespreking van de verschillende ont-
werpordonnanties werd erover gestemd. De ontwerpordon-
nanties houdende de tweede aanpassing van de middelenbegro-
ting van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de aanpassing
van de middelenbegroting van de Agglomeratie voor het
begrotingsjaar 1992 en de ontwerpordonnanties houdende de
tweede aanpassing van de algemene uitgavenbegroting van
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de aanpassing van de
uitgavenbegroting van de Agglomeratie voor het begrotings-
jaar 1992 werden aangenomen met 8 stemmen tegen 2.

Met 8 stemmen voor, bij 2 onthoudingen beveelt de Com-
missie aan dat de Raad de overeenstemming vaststelt tussen
de tweede aanpassing van de administratieve begroting 1992
van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de tweede aanpas-
sing van de algemene uitgavenbegroting 1992 van het Brusselse
Hoofdstedelijke Gewest, en tussen de aanpassing van de admi-
nistratieve begroting van de Agglomeratie en de aanpassing
van de uitgavenbegroting van de Agglomeratie.

Ik kom nu tot mijn verslag over de bespreking van de
begroting 1993. Er werden de voorbije weken boeiende discus-
sies over dit onderwerp gevoerd.

Vooraf wens ik een vergelijking te maken tussen sommige
opmerkingen die tijdens de bespreking van de begroting 1992
verleden jaar naar voren zijn gebracht, en de huidige werk-
wijze. De werkgroep van de commissie voor de Financien had,
in opvolging van haar evaluatieverslag over de voorstelling
van de begrotingsdocumenten van 1992 aan de Minister van
Financien een aantal aanbevelingen gedaan. Zo stelde hij
voor een hierarchic tussen de programma's van de algemene
uitgavenbegroting in te bouwen om de uitbreiding van som-
mige kredietherschikkingen te stoppen, en de personeelsuitga-
ven per afdeling uit te splitsen. Deze suggesties bleven voorals-
nog zonder gevolg. Nochtans heeft de Commissie zeif een
bijzondere inspanning geleverd om meer doorzichtigheid in
de Gewestfinancien te brengen onder meer door de recente
publikatie van een brochure bestemd voor het grote publiek
over de financien van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.
Hierin werd zoveel mogelijk rekening gehouden met de hierbo-
ven aangehaalde verzuchtingen.

Nochtans moeten een aantal positieve punten worden
onderstreept. Ten eerste, de algemene toelichting bij de begro-
ting werd aanmerkelijk verbeterd. Er werden zeifs heel wat
inspanningen gedaan om het geheel op een didactisch verant-
woorde wijze voor te stellen, wat bijzonder gewaardeerd werd
door de commissarissen. De Minister en zijn medewerkers
werden hiervoor zowel door meerderheid als oppositie
bedankt.

Ten tweede, voor het eerst werden, ook 'op vraag van de
Commissie voor de Financien, gestandardiseerde begrotingsfi-
ches met verantwoording voor de uitgavenbegroting 1993 ver-
strekt. Dit heeft de bespreking in de Vaste Commissies aan-
zienlijk verbeterd. Er werden minder louter informatieve
vragen gesteld waardoor meer aandacht kon gaan naar de
inhoud van het beleid.

Ten derde, er werd nog met echt op de opmaak van een
geconsolideerde agglomeratie- en gewestbegroting in het kader
van de begroting 1993 ingegaan. In bijiage II van de Algemene
Toelichting bij de Begroting vindt u wel een synthetisch voor-
gestelde consolidatie-oefening.

Samenvattend kan men zeggen dat er zeker vooruitgang
geboekt werd op de weg naar een grotere doorzichtigheid in
de begroting en de desbetreffende documenten, maar het werk
is niet af.

Op het vlak van de procedure werd opnieuw beslist de
Vaste Commissies om advies te vragen over de delen van de
begroting, wa.arvan zij de materie opvolgen. Reeds nu kan ik
zeggen dat de Commissie voor de Financien in de toekomst
wellicht u substantielere adviezen met opmerkingen en aanbe-
velingen zai vragen aangezien de Vaste Commissies zich er
vooralsnog toe hebben beperkt een positief advies uit te bren-
gen, of, zoals bij Afdeling 17 een advies onder voorbehoud.
Door een te strakke tijdsplanning kon de Commissie voor de
Financien onvoldoende de omstandige verslagen van de Vaste
Commissies grondig bestuderen, waardoor een aantal waarde-
volle bemerkingen misschien onvoldoende aandacht gekregen
hebben.

In elk geval lijkt het aangewezen dat de Commissie voor
de Financien zeif nog vroeger begint met de bespreking van
de begroting, om zo zichzelfen de andere Commissies de nodige
tijd te gunnen nog degelijker werk af te leveren.

De Minister heeft, zoals reeds gezegd, een aanschouwelijke,
didactisch verantwoorde uiteenzetting van de begroting 1993
gegeven. Deze begroting werd gekaderd in een economische,
sociale en fmanciele context.

De Minister onderstreept dat hij de ontvangsten van het
Gewest voor 1993 op zeer voorzichtige wijze geraamd heeft.
In totaal stijgen ze met slechts 1,8 pet. ten opzichte van de
aangepaste begroting 1992. Zonder de opbrengst van de auto-
nome belastingen, bestemd voor de regeling van het PSU-
dossier bedraagt de stijging evenwel 4 pet. De voorzichtige
benadering blijkt overigens uit de schatting van de dotatie
van de personenbelasting. Niet het cijfer van het nationale
Ministerie van Financien werd gevolgd, maar wel een meer
pessimistisch cijfer dat 227,9 miljoen frank lager ligt, berekend
op basis van de daling van de Brusselse bevolking en de lagere
groei van de belastingopbrengsten in het Brusselse Gewest.
Ook voor de berekening van de toegewezen gewestbelastingen
werden niet de cijfers van de nationale overheid gevolgd, maar
werd een berekening gemaakt op basis van een extrapolatie
van reele ontvangsten in de eerste 9 maanden van 1992.. Dit
geeft aanleiding tot een lagere raming van 364,5 miljoen frank.
Men treft hier ook voor het eerst de budgettaire weerslag
aan van de verhoging van 1,25 pet. naar 2,25 pet. van de
onroerende voorheffing, die geraamd wordt op 113 miljoen
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frank. Voor de niet-fiscale ontvangsten ten slotte wordt 223,8
miljoen frank minder verwacht dan in 1992.

De Minister betoogde nog dat de hele Executieve zich wil
inzetten om de dreiging van de alsmaar dalende ontvangsten,
inzonderheid van de personenbelasting, te keren. Om de draag-
kracht van het Gewest te behouden en te verbeteren moet het
Gewest de stadsvlucht tegengaan. Dit kan door het aantrekke-
lijk maken van de regio op vele vlakken. Een redelijke fiscaliteit
is een onderdeel van die strategic.

De uitgavenbegroting van het Gewest stijgt globaal met
6,1 pet., wanneer men het PSU-dossier buiten beschouwing
laat. Een overzicht van de uitgaven per programma vindt u in
het gedrukte verslag op bladzijdel3. Bij de schuldaflossingen
is belangrijk te vermelden dat er, naast de afbetaling van de
interestlast ter waarde van 1 147 miljoen frank, ook voor een
aanzieniijk bedrag kapitaalaflossingen gebeuren, met name
voor 1 044 miljoen frank.

De globale ontvangsten van het Brussels Hoofdstedelijk
Gewest voor 1993 worden geraamd op 40,465 miljard frank, de
globale uitgaven op 46,8 miljard frank. Het netto te financieren
saldo bedraagt 6,371 miljard frank, dus lager dan het door de
Hoge Raad voor Financien toegestane bedrag.

De begroting 1993 van de Agglomeratie wordt in evenwicht
ingediend. In vergelijking met 1992 vertoont ze een sterke
vermindering zowel langs ontvangstenzijde als langs uitgaven-
zijde omdat enerzijds de belasting van stadsreinheid en veilig-
heid afgeschaft werd en anderzijds, omdat ook de dotaties
aan de pararegionalen Agentschap voor de Netheid en de
Brandweerdienst niet langer in die begroting voorkomen.

Aan de inkomstenzijde valt een verhoging van 17 pet. van
de eigen fiscale opbrengsten ten opzichte van vorig jaar op.
Dit is het gevolg van de hogere opbrengst van de opcentiemen
op de onroerende voorheffing. Deze laatste is, zoals eerder
gezegd, immers gestegen van 1,25 pet. naar 2,25 pet. voor
gebouwen die niet bestemd zijn voor de huisvesting. Aan de
uitgavenzijde blijven de pensioenen en de schuld de grote
posten.

Het Rekenhof doet een aantal aanbevelingen in verband
met de Gewestbegroting onder meer inzake de begrotings-
structuren, de weergave van de overdrachten van de organieke
fondsen, de inschrijving van facultatieve subsidies. Bovendien
raadt het de vermelding van de begrotingen van de instellingen
van openbaar nut en de regularisering van de toestand van de
personeelsleden van de MIVB die ter beschikking staan van het
Ministerie van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, enzovoort,
aan.

Wat de opmerkingen van het Rekenhof betreft, kan onder
andere worden onthouden dat het gepresenteerde netto te
financieren saldo inderdaad binnen de grenzen van de Hoge
Raad voor de Financien ligt. Het Rekenhof voegt er wel aan
toe dat voorzichtigheid geboden blijft. Men mag de begroting
1993 niet laten ontsporen door overdrachten van middelen
van het ene jaar naar het andere. Dit kan slechts in met
redenen omklede noodzakelijke gevallen want de Executieve
verwerft werkelijk bijkomende middelen. In verband met het
project voor de huisvesting van de Gewestadministratie in het
communicatiecentrum Noord, merkt het Rekenhof op dat aan
de Gewestraad geen enkele machtiging gevraagd is voor een
verbintenis van 3 miljard frank, die met een lening gedurende
20 jaar kan worden gelijkgesteld. In de toelichting bij de begro-
ting 1993 wordt daarenboven dejuiste aard van de verrichting
niet weergegeven.

De Commissie voor de Financien heeft een uitgebreid en
screen debat gehouden over onderhavige begroting.

Wat de algemene toelichting betreft zouden in de eerste
plaats de variabelen, die de financiele toestand in het Gewest
bepalen en niet alleen de nationale moeten worden ontleed.
De VZW Bres zou hiervoor ingeschakeld kunnen worden.
Inzake de reeds eerder aangehaalde opdracht, met name het
aantrekkelijker maken van het Gewest voor de bewoners,
wordt de noodzaak van een doorgedreven veiligheidsbeleid
benadrukt.

Er werd gepeild naar de gevolgen van de communautaire
akkoorden voor de begroting. De Minister verklaarde in dat
verband dat het voorbarig was op de Sint-Michielsakkoorden
te anticiperen. In ieder geval, eens die goedgekeurd, zai de
gewestbegroting in die zin moeten worden aangepast. Boven-
dien zullen, zo onderstreepte hij, de uitgaven indien nodig
worden verminderd om het evenwicht te behouden. Het is ook
wenselijk een prognose te maken van de evolutie van de
vaste kosten — men denkt aan personeels-, onderhouds- en
werkingskosten — omdat het, samen met de schuldenlast en
de inkomsten, de speelruimte bepaalt waarover de Executieve
beschikt voor belangrijke investeringen. Op dit ogenblik kan
men, aldus de Minister, ongeveer vier vijfde van de uitgaven
in de begroting als vaste kost beschouwen.

Om aan te tonen dat de financiele toekomst van het Gewest
nog steeds gevrijwaard is, had de Minister een grafiek ter
beschikking gesteld. Sommigen formuleerden echter een eerste
reeks bedenkingen bij de door de Minister gehanteerde para-
meters inzake bevolkings- en uitgavengroei om de evolutie
op langere termijn van de ontvangsten, de uitgaven en de
schuldenlast te voorspellen. Naar aanleiding van deze opmer-
kingen heeft de Minister dan een aantal nieuwe scenario's
uitgewerkt, die men kan terugvinden op de pagina's 28 tot en
met 33 van het gedrukte verslag.

Inzake de ontvangsten opperden enkele leden dat de evolu-
tie van de dotatie voortvloeiend uit de inkomstenbelastingen
absoluut moet worden gekeerd. Het kan immers geen streef-
doel zijn van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest om telkens
te «mogen» profiteren van het in werking treden van het
solidariteitsmechanisme tussen de Gewesten.

De Minister heeft ook een stand van zaken gegeven van
de inning van de nieuwe gewestelijke belasting ter vervanging
van de PSU, waarvoor ik verwijs naar het verslag. In dat
verband hebben sommige commissarissen wel hun bezorgd-
heid geuit over de moeilijke inning van de gemoduleerde roe-
rende voorheffing en over de gebrekkige informatie ter zake
aan de gemeenten.

Inzake de uitgavenzijde gaf de Minister bijkomende uitleg
over de verhouding tussen de vastleggingskredieten en de
ordonnanceringen, over de kredieten voor de voorgaandejaren
en over bepaalde verschillen in de cijfers van het Rekenhof en
van de begroting. Ik verwijs naar het schriftelijke verslag.

Er werd nogmaals gepleit voor meer reele begrotingsramin-
gen in bepaalde programma's zodat er een lager netto te
financieren saldo kan worden ingediend en de kredieten maxi-
maal worden benuttigd. Nochtans werd opgemerkt dat een
lage benuttingsgraad van de middelen, voor bij voorbeeld de
bescherming van het erfgoed of het waterbeleid, een stimulans
moet zijn om eindelijk op deze terreinen in actie te schieten.

Op de vraag naar een duidelijk overzicht van de schuldsi-
tuatie van de Brusselse regio gafde Minister een synthese van
alle financiele engagementen van het Gewest, de pararegionale
instellingen en de Agglomeratie.

Inzake de opmerkingen van het Rekenhof over het dossier
«communicatiecentrum Noord» repliceerde de Minister met
gegevens over de kostprijs, de relatie met de partner van het
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Gewest SOFIBRU, de ruimte waarover de gewestadministra-
tie zai beschikken, het aantal parkeerplaatsen enzovoort. Hij
beloofde tevens tijdens de plenaire vergadering meer uitleg te
verschaffen over dejuridische aspecten van het geschil met het
Rekenhof.

Dames en Heren, u vindt een uitgebreid relaas in document
A-200/3 over de besprekingen van de begroting in de vaste
commissies. Om hun werk eer aan te doen, zai ik toch enkele
punten naar voren brengen.

In de Commissie voor de Ruimtelijke Qrdening gaf de
afdeling 15, Huisvesting, geen aanleiding tot bijzondere
opmerkingen. Bij afdeling 16, Ruimtelijke Ordening — pro-
gramma's 01 tot 04 en 06, rezen er wel vragen bij het feit dat
het stadskernvemieuwingsbeleid en het economische expansie-
beleid, beide taken van de GOMB, in eenzelfde programma
werden ondergebracht. Ook besteedde de Commissie aandacht
aan de afwezigheid van uitvoeringsvooruitzichten voor 1993
en het geringe aantal vastleggingen en ordonnanceringen in
de afdeling 17, Monumenten en Landschappen.

In de Commissie voor de Economische Zaken werd eerst
afdeling 11, Economische Ontwikkeling, onder de loep geno-
men. De discussie spitste zich vooral toe op de noodzaak de
wetten op de economische expansie aan de behoeften van
het Brusselse Gewest aan te passen. Voorts uitten sommigen
kritiek op de inkrimping jaar na jaar van de begroting voor
economische expansie. Anderen schonken aandacht aan de
initiatieven Technopool, Telehaven en Brustart. Een aantal
leden betreurden dat alle uitgaven met betrekking tot een en
dezelfde activiteit, bij voorbeeld de kosten voor het IWONL
en de kredieten voor de ondersteuning van het economische
beleid, niet onder dezelfde activiteit vermeld werden.

Na de bespreking van de afdelingen 21, Energie, en 24,
Niet-Economisch Onderzoek, werd de meeste tijd besteed aan
de inhoudelijke grondige discussie over de afdeling 13, Tewerk-
stelling, onder meer over de bevordering van de stedelijke
solidariteit, het falen van het stelsel van aanwervingspremies,
de maatregelen die voor de sociaal-professionele inschakeling
werden opgesteld, en de working van de BGDA.

In de Commissie voor Binnenlandse Zaken werd eerst
de afdeling 12, Bezoldigd Vervoer van Personen per Taxi
besproken. Men wenst in dit verband in samenwerking met
de rijkswacht, de politic en het parket de verscherping van de
strijd tegen de taxipiraten. In 1993 zai de rendabiliteit van de
sector worden onderzocht. Bovendien zai bij de Raad een
reglement voor het gebruik van taxicheques worden ingediend.

Voorts kwamen de gemeentefinancien, de werking en de
toekomst van het Fonds 28, de steunmaatregelen aan de
gemeenten, het integratiebeleid en de oprichting van het Fonds
voor de herfinanciering van de gemeentelijke thesaurieen ver-
meld in afdeling 14, Lokale Besturen, ruim aan bod. Ampele
informatie over dit thema vindt men van bladzijde 47 tot en
met 52 van het schriftelijke verslag.

Volgens de Minister moet de stijgmg met 14 pet. van de
middelen voor het Gemeentefonds de aanleiding vormen voor
een debat over een grotere solidariteit op het ogenblik van de
verdeling van de kredieten met een aantal gemeenten.

Vergeten wij evenmin dat het Gewest er zich toe verbindt de
gemeenten financieel bij te staan inzake personeelsopleiding,
netheid en veiligheid. Ik verwijs naar mijn verslag voor de
begroting en de activiteiten van het gewestelijke Agentschap
voor Netheid en de Brusselse Hoofdstedelijke Dienst voor
Brandweer en Dringende Medische Hulp, waarover de Com-
missie een volledige toelichting kreeg. Ik moet hier toch wel

herhalen dat de aanwerving van 72 nieuwe brandweerlui in
het vooruitzicht .wordt gesteld.

De Commissie voor het Leefmilieu boog zich over de
afdelingen 18, Leefmilieu, en 19, Waterbeleid. Een lid hemam
de opmerking van vorigjaar dat begrotingspunten betreffende
het leefmilieu te verspreid in de begroting worden behandeld.
Hij herinnerde eraan dat de Commissie in 1992 een motie
aannam met 7 stemmen voor bij 1 onthouding waarin zij de
wens uitdrukte dat in het kader van de besprekingen van de
begroting 1993 alle elementen van de begroting die zij moet
bestuderen, in een coherent geheel zouden worden ingediend.
De Voorzitter van de Raad had echter de Vaste Commissies
voorgesteld de traditionele indeling vooralsnog te handhaven.
Een analytische boekhouding van het departement leefmilieu
doorheen de verschillende afdelingen biedt een mogelijke
opiossing voor de begroting van volgendjaar.

De uitschieter in afdeling 18 is de aanzienlijke verhoging
van de begroting van het Brusselse Instituut voor Milieubeheer
(BIM). Dit heeft te maken met de uitbreiding van zijn opdrach-
ten, met onder meer de uitreiking van milieuvergunningen, het
optreden als milieupolitie enzovoort.

Verschillende commissieleden betreurden dat de begroting
niet voorziet in de kredieten voor de aanleg van het stormbek-
ken op de Maalbeek. Zij drongen er bij de Minister op aan
tenminste een tijdschema voor de uitvoering van de werken
mee te delen.

Het advies van de Commissie voor het Leefmilieu aan de
Commissie voor de Financien was positief onder voorbehoud
dat een kalender voor grondige gezondmaking van de Maal-
beek werd opgesteld. Deze kalender heeft de Minister intussen
bezorgd en is in bijiage 3 op de bladzijden 154-155 van het
document A-200/3 opgenomen.

De bevoegde Minister heeft in de Commissie voor de
Infrastructuur zijn beleid, zoals vermeld in de afdelingen 12,
uitrustingen en verplaatsingen, en 16, vernieuwing van de
afgedankte bedrijfsruimten, uitvoerig toegelicht. De discussie
had vooral betrekking op het Iris-plan dat in 1993 definitief
moet worden afgerond. Zonder de conclusies hiervan af te
wachten, neemt de Executieve reeds een aantal beslissingen.
Zo neemt zij zich voor wegen te herstellen en de prestaties van
het openbaar vervoer te verbeteren. Ik laat opmerken dat een
studie de knelpunten wat de rijsnelheid van het openbaar
vervoer betreft, in kaart heeft gebracht. Om die problemen te
verhelpen, is de medewerking van de gemeenten noodzakelijk.

De Minister deelde mee dat het station Amandelbomen in
Laken in 1994 in dienst zai worden genomen en dat de studie
in verband met de verlenging van de metro naar Erasmus
voortgezet wordt. Op de vraag of er altematieven worden
onderzocht, antwoordde de Minister dat hij zich houdt aan
de verklaring van de Executieve.

De Minister merkte ook op dat aangezien de overstappar-
kings slechts plaats bieden voor maximum 8 000 auto's, zijns
inziens het probleem van de verzadiging van het autoverkeer
in de stad niet volledig uit de wereld is geholpen.

De opiossing voor het probleem van de 350 000 pendelaars
moet komen van het gewestelijk expressnet (GEN). De toen
aangekondigde bijeenkomst van het Interministerieel Comite
voor Verkeerswezen voor 17 november heeft, naar verluidt,
positieve resultaten voor dit project opgeleverd.

Tenslotte stelde de Minister ook een ontwerp van ordon-
nantie inzake de vernieuwing van afgedankte bedrijfsruimten
in het vooruitzicht.
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De Commissie voor de Financien besprak, ten eerste, de
afdelingen waarover zij advies moet uitbrengen, namelijk de
afdelingen 10, algemene uitgaven van de administratie, en 22,
externe betrekkingen. Op de verzuchting van enkele leden om
meer aandacht te besteden aan de responsabilisering en de
flexibiliteit van de ambtenaren, antwoordde de Minister posi-
tief,

Nog volgens de Minister zai de nieuwe structuur van het
gewestelijke overheidsbestuur normalerwijs vanaf 1 januari
1993 bedrijfsklaar zijn. Het agglomeratiepersoneel zai naar
het Ministerie en naar de pararegionale instellingen die de
bevoegdheden van de agglomeratie uitoefenen, worden over-
geplaatst. Het MIVB-personeel kan ter beschikking worden
gesteld van, of via een examen overstappen naar het Ministerie,
terwiji de personeelsleden van het BNRL naar het BIM worden
overgeheveld.

Ook hier werd gevraagd dat de kredieten voor het opma-
ken van statistieken en voor de nodige informatica in een
programma zouden worden ondergebracht. De Minister was
de mening toegedaan dat die opdracht best wordt toever-
trouwd aan een dienst van het overheidsbestuur.

Voorts werd ook aandacht besteed aan de toekomstige
aanwending van de gewestelijke gebouwen vanaf 1994.

De Executieve zai in het kader van een extern beleid de
bekendheid van Brussel in het buitenland bevorderen. Op de
vraag of Brussel ook geen initiatief zou nemen om de nodige
infrastructuur voor grootschalige evenementen te bouwen,
wees de Minister erop dat de Gemeenschappen ter zake
bevoegd zijn ten minste voor zover het gaat om culturele
aangelegenheden. Volgens hem kan het Brusselse Gewest trou-
wens dergelijke kosten niet aan. Wel zou het eventueel initiatie-
ven uit de prive-sector kunnen steunen.

Ten tweede wijdde de Commissie voor de Financien ook
een bespreking aan de positieve adviezen — met uitzondering
van het positief advies onder voorbehoud van de Commissie
voor het Leefmilieu — van de andere vaste Commissies.

Zoals eerder gezegd, heeft de Commissie enkele belangwek-
kende methodologische beschouwingen gemaakt bij het onder-
zoek van de adviezen van de vaste Commissies. Aangezien de
besluiten van de rapporten beperkt zijn tot de mededeling
«akkoord» of«akkoord onder voorbehoud », en de Commis-
sie voor de Financien te weinig tijd kan besteden aan een
grondige studie van de verslagen van de vaste Commissies
om de wettelijkheid van de begroting te inventariseren en te
bespreken, stelt zij voor dat de vaste Commissies in de toe-
komst substantielere adviezen indienen, een aantal accenten
aangeven en aanbevelingen doen.

Op basis van het onderzoek van het advies van de Commis-
sie voor Economische Zaken wordt geconcludeerd dat zowel
de uitgaven als de inkomsten van de activiteiten van de T-
dienst in de begroting moeten worden vermeld gelet op het
feit dat deze zeifbedruipend zijn.

Bij het onderzoek van het advies van de Commissie voor
de Ruimtelijke Ordening wordt opnieuw de eerder genoemde
problematiek besproken van de verspreiding van sommige
beleidsaspecten over verschillende programma's en van het
samenbrengen van beleidsdomeinen die weinig of niets met
mekaar te maken hebben, zoals de activiteiten stadsrenovatie
en economische expansie van de GOMB. Er wordt voorgesteld
de programma's op het einde van de zitting in samenwerking
met de Executieve systematisch te evalueren.

Het advies van de Commissie voor het Leefmilieu aan de
Commissie voor de Financien was positief onder voorbehoud

dat een kalender wordt opgesteld voor een emstige gezondma-
king van de Maalbeek. De Minister heeft de programmatic
van die kredieten in het kader van een meerjarenbegroting
meegedeeld.

De Commissie beliste voorts dat een bespreking aan de
toekomstige waterbelasting zou worden gewijd op het ogenblik
dat het ontwerp ter zake bij de Raad wordt ingediend. Dat de
opbrengst van deze nog niet goedgekeurde belasting reeds
op de begroting werd ingeschreven, vormt geen probleem
aangezien de werken niet worden uitgevoerd als de belasting
niet wordt goedgekeurd.

De adviezen van de Commissie voor Binnenlandse Zaken
en Infrastructuur gaven geen aanleiding tot opmerkingen van-
wege de Commissie voor de Financien.

Tenslotte werden de ontwerpordonnanties artikelsgewijze
besproken en ter stemming voorgelegd.

Ten eerste, de ontwerpordonnantie houdende de middelen-
begroting van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest voor het
begrotingsjaar 1993 werd aangenomen met 9 stemmen tegen 2.

Ten tweede, bij artikel 8 van de ontwerpordonnantie hou-
dende de algemene uitgavenbegroting van het Brussels Hoofd-
stedelijk Gewest voor het begrotingsjaar 1993 werd opgemeAt
dat eike subsidie in een verschillende basisallocatie zou moeten
worden ingeschreven. De huidige procedure is onbevredigend
voor de Raad omdat sommige Ministers zo goed als een
blanco cheque ontvangen vermits zij door de groepering van de
toegekende subsidies in 1 of 2 basisallocaties de bedragen
naar goeddunken kunnen wijzigen. De werkgroep van de
Commissie voor de Financien zai dit probleem verder onder-
zoeken.

Bij artikel 9 vroeg men uitleg over de progressieve wegwer-
king van de oude begrotingsfondsen, waarvoor ik verwijs naar
het gedrukte verslag.

Bij artikel 19 legde de Minister uit dat het conflict met het
Rekenhof betreffende de betaling van het personeel van de
MIVB door het Gewest opgelost is. Het Gewest zai in de
toekomst deze personeelsleden betalen, maar statutair blijven
zij steeds «ter beschikking ».

De ontwerpordonnantie werd in zijn geheel aangenomen
met 10 stemmen tegen 2.

Ten derde wordt de administratieve begroting van het
Brussels Hoofdstedelijk Gewest voor het begrotingsjaar 1993
in overeenstemming verklaard met de inhoud en de doelstellin-
gen van het ontwerp van ordonnantie houdende de algemene
uitgavenbegroting voor 1993 en beveelt de Commissie voor de
Financien met 10 stemmen tegen 2 de Raad aan zijn goedkeu-
ring aan het desbetreffende ontwerp van motie te hechten.

Ten vierde wordt het ontwerp van verordening houdende
de middelenbegroting van de Agglomeratie Brussel voor het
begrotingsjaar 1993 aangenomen met 8 stemmen tegen 3.

Ten vijfde wordt het ontwerp van verordening houdende
de algemene uitgavenbegroting van de Agglomeratie Brussel
voor het begrotingsjaar 1992 aangenomen met 9 stemmen
tegen 2.

Ten zesde wordt de administratieve begroting van de
Agglomeratie Brussel voor het begrotingsjaar 1993 in overeen-
stemming verklaard met de inhoud en de doelstellingen van
het ontwerp van verordening houdende de algemene uitgaven-
begroting van de Agglomeratie Brussel voor het begrotingsjaar
1993. De Commissie voor de Financien beveelt met 10 stem-
men bij 1 onthouding de Raad aan zijn goedkeuring te hechten
aan het desbetreffende ontwerp van motie.
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Ten slotte dank ik, namens u alien en mijzelf, de Commis-
siesecretaris van de Commissie voor de Financien en zijn
collega's van de andere Commissies voor het puike werk dat
zij op zeer korte tijd hebben verricht om dit verslag mogelijk
te maken. Bovendien wil ik mijn waardering erover uitspreken
dat de afgelopen weken constructieve gesprekken tussen de
Raadsleden en de Executieve konden worden gevoerd. Hieruit
blijkt de blijvende dynamische bezorgdheid van eenieder voor
een levenskrachtig Brussels Hoofdstedelijk Gewest. (Applans.)

De Voorzitter. — Minister Chabert heeft het woord.

De heer Chabert, Minister belast met Financien, Begroting,
Openbaar Ambt en Externe Betrekkingen. — Mijnheer de
Voorzitter, ik deel mee dat de Executieve nog amendementen
heeft ingediend. Aangezien wij de goedkeuring ervan wensen,
dring ik er bij u op aan de daartoe geeigende procedure te
volgen.

M. Ie President. — La parole est a M. Andre.

DEMANDE DE RENVOI EN COMMISSION

AANVRAAG TOT TERUGWIJZING
NAAR DE COMMISSIE

M. Andre. — Monsieur Ie President, si j'ai bien compris
ce que vient de nous dire Ie Ministre, il a 1'intention de deposer
des amendements. Pourrait-il des lors nous les presenter main-
tenant et nous les commenter? Nous pensions, en effet, nous
exprimer sur un budget tel que nous 1'avions analyse en Com-
mission, c'est-a-dire sans amendements.

Suivant la nature des amendements deposes par Ie Minis-
tre, nous jugerons, Monsieur Ie President, si nous devons ou
non nous reunir en Commission des Finances, comme Ie pre-
voit Ie reglement.

M. Ie President. — La parole est a M. Galand.

M. Galand. — Monsieur Ie President, mon groupe partage
Ie point de vue de M. Andre.

M. Ie President. — Si Ie Ministre est d'accord, je propose
qu'il nous informe, des a present, sur la portee des amende-
ments deposes par 1'Executif, afin qu'effectivement, nous puis-
sions programmer, pour les prochains jours, une reunion de
la Commission des Finances.

J'essaierai de vous communiquer en fin de matinee la date
a laquelle la Commission des Finances pourrait examiner ces
amendements.

De heer Chabert, Minister, heeft het woord.

De heer Chabert, Minister belast met Financien, Begroting,
Openbaar Ambt en Exteme Betrekkingen. — Mijnheer de
Voorzitter, het gaat om een reeks amendementen die eerder
van technische aard zijn. Ik kan de wijzigingen allemaal voorle-
zen, maar ze vullen wel twee bladzijden.

Ik stel derhalve voor dat de Minister-Voorzitter die de
amendementen heeft ingediend, de kans krijgt ze in Commissie
te verantwoorden en dat het desbetreffende document nu
wordt rondgedeeld zodanig dat de leden kennis kunnen nemen
van de inhoud ervan.

M. Ie President. — La parole est a M. Andre.

M. Andre. — Monsieur Ie President, je suis heureux d'en-
tendre de la part du Ministre qu'il a depose des amendements
d'ordre technique mais, etant donne ce qu'il est possible d'in-
clure dans ce terme, je persiste a croire qu'avant de nous
exprimer sur ce budget, il serait bon que nous connaissions la
teneur exacte de ces amendements. Si Ie Ministre des Finances
prefere s'en referer au Ministre-President, que ce dernier, ici
present, veuille bien nous en informer.

M. Ie President. — La parole est a Mme Nagy.

Mme Nagy. — Je suis entierement d'accord sur la proposi-
tion de notre Collegue, M. Andre.

M. Ie President. — La parole est a M. Picque, Ministre-
President, pour nous exposer la portee des amendements Ie
concemant.

M. Picque, Ministre-President de 1'Executif. — Monsieur
Ie President, il s'agit de deux amendements. L'un d'entre eux,
qui a d'ailleurs deja etc annonce en Commission, est relatif
a 1'utilisation des soldes des budgets de fonctionnement de
1'ORBEm, et 1'autre a 1'introduction, dans Ie budget, des
sommes prevues pour la delegation « solidarity urbaine».

J'en ai fait part en Commission, lors de la discussion.
J'espere que ces deux amendements seront pris en conside-

ration.

M. Andre. — Monsieur Ie President, les debats en Commis-
sion furent assez longs et 1'Executif a largement eu Ie temps
de deposer ses amendements; Ie fait qu'il les depose en seance
pleniere est de nature a nous inquieter. La presentation lapi-
daire que vient d'en faire Ie Ministre-President ne nous rassure
guere. Je vous demande done de pouvoir analyser les textes
de ces amendements en Commission avant de nous exprimer
a leur sujet.

De Voorzitter. — Het woord is aan de heer Vandenbossche.

De heer Vandenbossche. — Mijnheer de Voorzitter, mag
ik de verslaggever vragen na te gaan of de verklaring van de
Minister-Voorzitter overeenstemt met deze in het verslag?
Indien immers de voorgestelde amendementen conform het
verslag zijn, lijkt dit minder een probleem dan indien ze niet
in het verslag zijn vermeld.

M. Ie President. — Puisqu'il s'agit d'amendements a portee
limitee, je vous propose de poursuivre Ie debat et de reunir
eventuellement Ie Bureau elargi en fin de matinee pour decider
du moment ou nous pourrions convoquer la Commission des
Finances.

La parole est a Mme Nagy.

Mme Nagy. — Monsieur Ie President, permettez-moi de
demander une suspension de seance. Nous aurions ainsi 1'occa-
sion de recevoir une copie de ces amendements, ce qui nous
permettrait de juger de 1'opportunite de poursuivre notre dis-
cussion.

M. Ie President. — Je vous propose de suspendre la seance
pendant une quinzaine de minutes. (Assentiment.)

La seance est suspendue.
De vergadering is geschorst.

227



Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale — Compte rendu integral
Brusselse Hoofdstedelijke Raad — Volledig verslag

— La seance est suspendue a 10 h 30.
De vergadering is geschorst om 10 u. 30.
— Elle est reprise a 10 h 40.
Ze is hervat om 10 u. 40.

ORDRE DES TRAVAUX

REGELING VAN DE WERKZAAMHEDEN

M. Ie President. — La seance est reprise.
De vergadering is hervat.
Suite a la reunion des chefs de groupe, a laquelle a pris

part un membre de 1'Executif, nous allons interrompre un
instant nos travaux, afin de reunir la Commission des Finances
qui examinera les amendements deposes par 1'Executif.

Wij schorsen even onze openbare vergadering om de Com-
missie voor de Pinancien de gelegenheid te geven in zaal 2 de
amendementen van de Executieve te bespreken.

Je vous propose de reprendre nos travaux vers 11 h 30.
(Assentiment.)

Ik stel voor de openbare vergadering te hervatten om
11 u. 30. (Instemming.)

— La seance est suspendue a 10 h 45.
De vergadering is geschorst om 10 u. 45.
— Elle est reprise a 11 h 30.
Ze is om 11 u. 30 hervat.

M. Ie President. — La seance est reprise.
De vergadering is hervat.

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE SECOND
FEUILLETON AJUSTANT LE BUDGET DES VOIES
ET MOYENS DE LA REGION DE BRUXELLES-CAPI-
TALE POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DE LA REGION DE
BRUXELLES-CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1993

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DE LA REGION DE
BRUXELLES-CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1993

BUDGET ADMINISTRATE? DE LA REGION DE
BRUXELLES-CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1993

PROJET DE REGLEMENT CONTENANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1993

PROJET DE REGLEMENT CONTENANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1993

BUDGET ADMINISTRATE? DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1993

INTERPELLATIONS JOINTES AUX BUDGETS:

INTERPELLATION DE MME NAGY A M. CHABERT,
MINISTRE DES FINANCES, DU BUDGET, DE LA
FONCTION PUBLIQUE ET DES RELATIONS EXTE-
RIEURES ET A M. THYS, MINISTRE DES TRAVAUX
PUBLICS, DES COMMUNICATIONS ET DE LA
RENOVATION DES SITES D'ACTIVITES ECONO-
MIQUES DESAFFECTES, CONCERNANT «LES
CONDITIONS DANS LESQUELLES A ETE PASSE
LE CONTRAT D'ENTREPRISES RELATIF A L'EX-
HAUSSEMENT DU CENTRE DE COMMUNICATION
NORD DESTINE A L'ADMINISTRATION REGIO-
NALE»

PROJET D'ORDONNANCE CONTENANT LE
DEUXIEME AJUSTEMENT DU BUDGET GENERAL
DES DEFENSES DE LA REGION DE BRUXELLES-
CAPITALE POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

DEUXIEME AJUSTEMENT DU BUDGET ADMINIS-
TRATE DE LA REGION DE BRUXELLES-CAPITALE
POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

PROJET DE REGLEMENT AJUSTANT LE BUDGET
DES VOIES ET MOYENS DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

PROJET DE REGLEMENT AJUSTANT LE BUDGET
GENERAL DES DEFENSES DE L'AGGLOMERATION
DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGETAIRE 1992

BUDGET ADMINISTRATE? AJUSTE DE L'AGGLOME-
RATION DE BRUXELLES POUR L'ANNEE BUDGE-
TAIRE 1992

INTERPELLATION DE M. SIMONET A M. CHA-
BERT, MINISTRE DES FINANCES, DU BUDGET, DE
LA FONCTION PUBLIQUE ET DES RELATIONS
EXTERIEURES ET A M. THYS, MINISTRE DES TRA-
VAUX PUBLICS, DES COMMUNICATIONS ET DE
LA RENOVATION DES SITES D'ACTIVITES ECO-
NOMIQUES DESAFFECTES, CONCERNANT «LE
DOSSIER DU FINANCEMENT DE LA SURELEVA-
TION DU CENTRE DE COMMUNICATIONS NORD
OU DEVRAIT ETRE RASSEMBLEE L'ADMINISTRA-
TION REGIONALE»

INTERPELLATION DE M. HASQUIN A M. THYS,
MINISTRE DES TRAVAUX PUBLICS, DES COMMU-
NICATIONS ET DE LA RENOVATION DES SITES
D'ACTIVITES ECONOMIQUES DESAFFECTES,
CONCERNANT «LES LENTEURS INCROYABLES
QUE CONNAIT LA MISE EN (EUVRE DU RESEAU
EXPRESS REGIONAL BRUXELLOIS ET LES RAI-
SONS DE L'ECHEC DE LA CONFERENCE INTERMI-
NISTERIELLE COMMUNICATIONS-INFRASTRUC-
TURE»
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— INTERPELLATION DE M. BEGHIN A M. THYS,
MINISTRE DES TRAVAUX PUBLICS, DES COMMU-
NICATIONS ET DE LA RENOVATION DES SITES
D'ACTIVITES ECONOMIQUES DESAFFECTES,
CONCERNANT «LES RESULTATS ET LES CONSE-
QUENCES FINANCIERES POUR LA REGION DE
BRUXELLES-CAPITALE DE LA CONFERENCE
INTERMINISTERIELLE COMMUNICATIONS-IN-
FRASTRUCTURE SUR LE RER»

Reprise de la discussion generate conjointe

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE HET
TWEEDE AANPASSINGSBLAD VAN DE MIDDELEN-
BEGROTING VAN HET BRUSSELS HOOFDSTELIJK
GEWEST VOOR HET BEGROTINGSJAAR 1992

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE DE
TWEEDE AANPASSING VAN DE ALGEMENE UITGA-
VENBEGROTING VAN HET BRUSSELS HOOFDSTE-
DELIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGSJAAR
1992

TWEEDE AANPASSING VAN DE ADMINISTRATIVE
BEGROTING VAN HET BRUSSELS HOOFDSTEDE-
LIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGSJAAR 1992

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE MTODELENBEGROTING VAN DE
AGGLOMERATIE BRUSSEL VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1992

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE AAN-
PASSING VAN DE ALGEMENE UITGAVENBEGRO-
TING VAN DE AGGLOMERATIE BRUSSEL VOOR
HET BEGROTINGSJAAR 1992

AANGEPASTE ADMINISTRATIVE BEGROTING VAN
DE AGGLOMERATIE BRUSSEL VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1992

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE DE MID-
DELENBEGROTING VAN HET BRUSSELS HOOFD-
STEDELIJK GEWEST VOOR HET BEGROTINGS-
JAAR 1993

ONTWERP VAN ORDONNANTIE HOUDENDE DE
ALGEMENE UITGAVENBEGROTING VAN HET
BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR HET
BEGROTINGSJAAR 1993

ADMINISTRATIVE BEGROTING VAN HET BRUS-
SELS HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR HET
BEGROTINGSJAAR 1993

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE DE MID-
DELENBEGROTING VAN .DE AGGLOMERATIE
BRUSSEL VOOR HET BEGROTINGSJAAR 1993

ONTWERP VAN VERORDENING HOUDENDE DE
ALGEMENE UITGAVENBEGROTING VAN DE
AGGLOMERATIE BRUSSEL VOOR HET BEGRO-
TINGSJAAR 1993

ADMINISTRATIVE BEGROTING VAN DE AGGLOME-
RATIE BRUSSEL VOOR HET BEGROTINGSJAAR
1993

AAN DE BEGROTINGEN TOEGEVOEGDE INTERPEL-
LATES:

— INTERPELLATIE VAN MEVROUW NAGY TOT DE
HEER CHABERT, MINISTER BELAST MET FINAN-
CIEN, BEGROTING, OPENBAAR AMBT EN
EXTERNE BETREKKINGEN EN TOT DE HEER
THYS, MINISTER BELAST MET OPENBARE WER-
KEN, VERKEER EN DE VERNIEUWING VAN AFGE-
DANKTE BEDRIJFSRUIMTEN BETREFFENDE «DE
OMSTANDIGHEDEN WAARONDER HET ONDER-
NEMINGSCONTRACT GESLOTEN WERD MET
BETREKKING TOT DE VERHOGING VAN HET
COMMUNICATTECENTRUM NOORD, WAAR DE
GEWESTELIJKE ADMINISTRATIE ZAL GEHUIS-
VESTWORDEN»

— INTERPELLATIE VAN DE HEER SIMONET TOT DE
HEER CHABERT, MINISTER BELAST MET FINAN-
CIEN, BEGROTING, OPENBAAR AMBT EN
EXTERNE BETREKKINGEN EN TOT DE HEER
THYS, MINISTER BELAST MET OPENBARE WER-
KEN, VERKEER EN DE VERNIEUWING VAN AFGE-
DANKTE BEDRIJFSRUIMTEN BETREFFENDE
«HET DOSSIER OVER DE FINANCIERING VAN DE
VERHOGING VAN HET COMMUNICATIECEN-
TRUM NOORD WAAR DE GEWESTEHJKE ADMI-
NISTRATIE ZOU SAMENGEBRACHT WORDEN»

— INTERPELLATIE VAN DE HEER HASQUIN TOT DE
HEER THYS, MINISTER BELAST MET OPENBARE
WERKEN, VERKEER EN DE VERNIEUWING VAN
AFGEDANKTE BEDRIJFSRUIMTEN, BETREF-
FENDE «DE ONGELOOFLIJKE TRAAGHEID BIJ
HET TOT STAND KOMEN VAN HET BRUSSELS
GEWESTELIJK EXPRESNET EN DE REDENEN
WAAROM DE INTERMINISTERIELE CONFEREN-
TIE VERKEER/INFRASTRUCTUUR IS MISLUKT»

— INTERPELLATIE VAN DE HEER BEGHIN TOT DE
HEER THYS, MINISTER BELAST MET OPENBARE
WERKEN, VERKEER EN DE VERNIEUWING VAN
AFGEDANKTE BEDRIJFSRUIMTEN, BETREF-
FENDE «DE RESULTATEN EN DE FINANCIELE
GEVOLGEN VOOR HET BRUSSELS HOOFDSTEDE-
LIJKE GEWEST VAN DE INTERMINISTERIELE
KONFERENTIE VAN VERKEERSWEZEN EN INFRA-
STRUCTUUR M.B.T. HET GEN»

Hervatting van de samengevoegde algemene bespreking

Nous reprenons nos travaux.
Wij hervatten onze werkzaamheden.
Het woord is aan mevrouw Grouwels, rapporteur.

Mevrouw Grouwels, rapporteur. — Mijnheer de Voorzitter,
mij is gevraagd kort verslag uit de brengen over de bespreking
van de bijkomende door de Executieve ingediende amende-
menten op de begroting 1993.

Ben eerste amendement had tot doel een gewestelijke
ministeriele afvaardiging voor stedelijke solidariteit te installe-
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ren die de sociale uitsluiting in het Brusselse Gewest moet
helpen te bestrijden. Aangezien de leden van de Commissie
voor de Financien toch heel wat vragen hadden over het
hoe, het waarom en de praktische aspecten van een dergelijk
initiatief, heeft de Minister-Voorzitter voorgesteld zijn amen-
demerit in te trekken. De Raad zai tijdens een ander debat aan
die tekst de nodige aandacht kunnen besteden.

In een tweede amendement stelt de Executieve voor de
saldi van voorgaande jaren ten belope van 470 miljoen frank
— de reden daarvan vindt u in de toelichting bij de amende-
menten die u daarstraks werd bezorgd — vrij te maken voor
de BGDA. Op de vraag hoe dit bedrag zai worden besteed,
antwoordde de Minister-Voorzitter dat 120 miljoen frank zai
dienen voor het Brusselse aandeel in het begeleidingsplan van
langdurige werklozen van de nationale Minister van Tewerk-
stelling, mevrouw Smet. Voor de rest van de saldi heeft de
heer Picque een aantal voorstellen klaar die hij wil voorleggen
op de ronde-tafelconferentie over de wergelegenheid waaraan
de sociale partners deelnemen, waarschijniijk begin januari.

Het amendement werd aangenomen met 10 stemmen voor
bij 3 onthoudingen.

De Commissie voor de Financien moest zich opnieuw
uitspreken over het geheel van het ontwerp van ordonnantie
van de uitgavenbegroting 1993. 10 leden stemden voor en
3 tegen. (Applaus.)

M. Ie President. — La parole est a M. Andre.

M. Andre. — Monsieur Ie President, Messieurs les Minis-
tres, Chers Collegues, je me permets d'abord de feliciter Ie
rapporteur pour 1'exhaustivite de son premier rapport et pour
1'objectivite du second qu'elle vient de nous exposer, lequel
fut impose par Ie depot tardif d'amendements de 1'Executif.
Ce dernier a d'ailleurs retire la moitie de ses amendements se
rendant parfaitement compte qu'ils avaient ete introduits trop
tard. Nous actons qu'il n'y aura plus d'amendements, ainsi
que Ie Ministre nous 1'a annonce tout a 1'heure. Nous 1'en
remercions.

Monsieur Ie President, Messieurs les Ministres, Chers Col-
legues, nous serons appeles, dans les trois jours a venir, a
debattre du budget 1993 de notre Region.

Comme il en a maintenant pris 1'habitude, la mauvaise
habitude devrais-je dire, 1'Executif en a profile pour presenter
un deuxieme feuilleton d'ajustement budgetaire pour 1992 —
cinq mois apres Ie I" feuilleton et un mois avant la fin de
1'exercice.

J'analyserai successivement ces deux projets en me concen-
trant sur les grands equilibres budgetaires, laissant Ie soin a
d'autres membres de mon groupe d'analyser plus en detail les
differentes divisions du budget des depenses et les programmes
qu'elles recouvrent — ou ne recouvrent pas!

Enfin, je terminerai mon expose en tentant de replacer
notre debat dans Ie contexte budgetaire — institutionnel, ou
peut-etre, devrais-je dire institutionnello-budgetaire, que
connalt actuellement notre pays.

II me semble, en effet, de plus en plus urgent que notre
Region fasse entendre sa voix.

Commencons par 1'ajustement du budget 1992.
En fait, Ie deuxieme ajustement du budget 1992 puisque

nous en avons deja vote un feuilleton budgetaire il y a cinq
mois.

C'est maintenant, un mois avant la fin de 1'exercice, que
1'Executif vient nous presenter un deuxieme ajustement budge-

taire, esperant secretement que, joint a 1'examen du budget
1993, il passera plus facilement inapercu. Nous nous y sommes
habitues puisque c'est la troisieme annee que 1'Executif nous
fait Ie coup.

Mais est-ce normal ? En quoi consiste un ajustement budge-
taire? II est Ie resultat normal d'un controle budgetaire! II sert
a preciser, a affiner un budget, etabli douze mois plus tot, sur
base d'informations plus recentes, afin d'eviter les derapages
et eventuellement de permettre quelques reajustements. Du
moins, c'est ce que je croyais.

Mais en deux ajustements, 1'Executif aura profondement
modifie la physionomie meme du budget regional. Si 1'on fait la
somme des differents mouvements, aussi bien en accroissement
qu'en reduction de credits, on obtient pour les ordonnance-
ments: plus de 9,6 milliards de mouvements en sens divers; et
pour les engagements, plus de 5 milliards.

Bien sur, me direz-vous, il faut tenir compte de la situation
exceptionnelle nee de 1'annulation de la taxe PSU par Ie
Conseil d'Etat. D'accord, mais meme en neutralisant 1'effet
de la PSU et des transferts de credits de la Region vers
1'Agglomeration qu'elle a amenes, il en resulte toujours que
les modifications du budget initial ont conceme plus de 15 p.c.
des credits d'ordonnancement et plus de 50 p.c. des credits
d'engagement. Ainsi, de par ce controle budgetaire permanent
que 1'Executif s'impose, nous impose, il faut attendre deux
ajustements budgetaires et la fin de 1'annee pour connattre la
veritable physionomie du budget de la Region.

Dans ces conditions, quelle signification peut-on encore
donner au vote du budget proprement dit? Cette facon de
travailler ne permet pas, a notre Conseil, Monsieur Ie Presi-
dent, de jouer Ie role qui est Ie sien.

Agissant ainsi ex post nous en sommes reduits au r61e
de comptables de 1'Executif, alors que notre role consiste
precisement, ex ante, a donner a 1'Executif les moyens de
mener sa politique — politique que, de par Ie vote du budget,
une majorite a approuvee. «Mais», retorque Ie Ministre dans
son expose general, «l'equilibre financier est maintenu». A
quel prix, Monsieur Ie Ministre?

Au prix d'abord d'une nouvelle taxe, votee Ie 17 juillet
dernier, qui rapportera, selon Ie Ministre plus de 3,4 milliards
en 1992. Deduction faite du remboursement a effectuer aux
menages et aux entreprises qui ont paye la PSU en 1990, il
restera — toujours selon les chiffres du Ministre — plus de
2 milliards pour couvrir les charges de proprete et de securite
en 1992, soit 400 millions de plus que Ie budget initial.

Le remboursement de la taxe PSU aux m6nages qui 1'au-
raient payee en 1990, parlons en! Je souhaite attirer votre
attention sur ce point. Monsieur le Ministre. Vous vous etiez
engage, en juillet dernier, a permettre la compensation automa-
tique lors du paiement de la taxe 1992. Aussi, est-ce avec
surprise que nous avons appris, a 1'occasion de 1'examen en
Commission du 2° feuilleton d'ajustement que le Ministre
mettait la demiere main a un avant-projet d'ordonnance qui
permettrait cette compensation.

Comme ce projet d'ordonnance n'a pas encore ete depose,
et done afortiori n'a pu etre examine en Commission, je doute
fort qu'il puisse etre vote avant la fin de 1'annee.

Alors pourquoi le I11 feuilleton anticipe-t-il 1'ordonnance
en permettant a la Region — et non a 1'Agglomeration —
d'assurer le remboursement aux menages, par voie de compen-
sation?

Au-dela de 1'improvisation qui regit cette derniere saga
fiscale de 1'Executif, c'est ici d'imprudence qu'il s'agit puisque
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1'Executif n'est pas certain de pouvoir faire voter une ordon-
nance dans les delais.

Aussi, au vu des incertitudes legates et dans les circonstan-
ces presentes, je ne saurais trop conseiller aux menages de ne
pas attendre une compensation encore hypothetique et de
reclamer d'urgence Ie remboursement — par 1'Agglomeration,
j'insiste, 1'Agglomeration — des 1 600 francs beiges indument
percus en 1990 par cette meme Agglomeration plus les interets.

C'est une obligation de 1'Agglomeration. Elle doit s'en
acquitter dans les meilleurs delais.

Monsieur Ie Ministre, si votre reponse n'est pas satisfai-
sante sur ce point, nous entamerons une campagne d'informa-
tion des menages pour qu'ils introduisent immediatement leur
demande de remboursement (plus les interets) aupres de 1'Ag-
glomeration.

Cette parenthese fiscale etant — momentanement —
fermee, revenons-en a I'equilibre du budget 1992. A quel
prix, disais-je? Au prix, d'abord, nous venons de Ie voir,
des 400 millions supplementaires issus de la nouvelle taxe
regionale. Au prix egalement d'une hausse de 40 p.c. des
recettes provenant des droits de succession, plus d'1,8 milliard
d'augmentation. Le Ministre justifie cette reevaluation du pro-
duit des droits de succession, page 26 du rapport: «Cette
evolution favorable est due essentiellement au fait que 1'aug-
mentation de la valeur des immeubles se repercute dans la
valeur des successions ...» Tres bien! Mais, par ailleurs, le
Ministre reconnait une reduction de 13,5 p.c. du produit des
droits d'enregistrement directement lie a la valeur de 1'immobi-
lier. II y a de quoi s'etonner!

En fait, tous les notaires vous le diront, il y a un decalage
entre 1'ouverture d'une succession — et done 1'evaluation du
patrimoine conceme — et la cloture de cette succession, et
done le paiement des droits y afferant.

Cela veut done dire que nombre de successions cloturees
en 1992 n'ont pas encore tenu compte du retoumement du
prix de 1'immobilier mais, au contraire, sont encore evaluees
sur base des prix speculatifs qui regnaient fin 1989, debut
1990. Cela ne durera done plus tres longtemps.

Entre 1990 et 1992, les recettes provenant des droits d'enre-
gistrement se sont reduites de plus de 25 p.c., alors attention
a la chute, Monsieur le Ministre! Pour paraphraser un recent
article paru dans la presse, nous pouvons dire que « Les morts
ne vous sauveront plus longtemps», Monsieur le Ministre!

Autre artifice utilise pour maintenir un pseudo-equilibre
budgetaire: 1'evolution du ratio ordonnancement sur engage-
ment.

Les deux ajustements budgetaires amenent a reduire les
ordonnancements a concurrence d'environ 1 milliard
(1,088 milliard) et a augmenter les engagements a concurrence
de plus ou moins 1,2 milliard (1,240 milliard).

L'ecart entre les engagements et les ordonnancements cul-
minera, apres ajustement, a 4,1 milliards — au lieu de
1,2 milliard dans le budget initial.

Ce qui, comme le precise la Cour des comptes, a 1'occasion
de 1'examen du budget 1993, je cite: «est generateur, a terme,
de derapage financier.»

En effet, il faut toujours garder en memoire que les engage-
ments d'aujourd'hui sont des paiements (done des ordonnan-
cements) de demain.

Le Ministre des Finances avait affirme, lors de 1'examen
du budget intitial, qu'il veillerait a maintenir le niveau des
engagements en regard de celui des ordonnancements.

Cet engagement. Monsieur le Ministre, vous.ne 1'avez pas
tenu!

Bien plus, vous nous aviez annonce la suppression des
soldes d'engagements a charge des anciens Ponds budgetaires.

Or, a 1'occasion de questions posees en Commission, nous
avons appris — rapport du budget 1993, page 87 — qu'il
subsistera fin 1992 un encours d'engagement de 6,5 milliards
herites des anciens Fonds budgetaires et transferes a charge
du budget.

Tenant compte du budget 1992 — sans meme prendre en
consideration le montant des engagements a charge des bud-
gets 1989, 1990 et 1991, et non encore ordonnances — le
montant des encours d'engagements depasse 17,5 milliards a
comparer aux 7 milliards d'ordonnancements qui sont prevus
dans le budget ajuste.

Cela fait. Monsieur le Ministre, un taux de couverture
inferieur a 40 p.c. alors que, dans votre expose general, vous
parlez d'un taux de couverture de 91 p.c. Revoyez vos chiffres,
Monsieur le Ministre. A 1'occasion de votre replique, donnez-
nous I'encours complet des engagements a charge du budget
regional pour les annees a venir! Et surtout, expliquez-nous
comment vous comptez les honorer.

Puisque j'en suis a parler des depenses — je parle mainte-
nant des ordonnancements —, on peut raisonnablement se
demander pourquoi 1'Executif precede differemment quand il
s'agit d'ajuster les recettes ou quand il s'agit d'ajuster les
depenses.

Pour les recettes, 1'Executif extrapole le resultat des huit
premiers mois de 1'annee. Si 1'Executif faisait de meme pour
les depenses, il lui manquerait 3 milliards au budget.

Alors de deux choses 1'une, ou 1'ajustement propose est
trop optimiste quant au deficit attendu en 1992, ou 1'Executif
devra freiner considerablement ses depenses dans les demiers
mois de 1'annee. A moins — et c'est plus vraisemblable —
qu'il ne reporte certaines depenses sur 1993, postposant ainsi
le probleme. Mais 1'heure de verite approche, nous le verrons
en 1993. Bientot les trues ne marcheront plus!

Mais avant d'aborder le budget 1993, une derniere remar-
que: elle conceme la mainmorte.

Le budget 1992 ajuste contient toujours en recettes
300 millions au titre de la mainmorte.

Or, le Ministre des Finances le reconnait — page 27 du
rapport — ce montant n'a plus ete verse par 1'Etat central
depuis 1990.

Ici aussi de deux choses 1'une. Soit il s'agit d'une nouvelle
recette fictive; et nous n'en tenons pas compte. Soit cette
recette est reelle et alors qu'attend 1'Executif pour amener
1'Etat a s'executer? D'autant plus que ces 300 malheureux
millions representent a peine 20 p.c. du montant reel du preju-
dice fiscal supporte tant par la Region que par les communes
qui la composent.

Pour conclure cette premiere partie consacree au second
feuilleton d'ajustement 1992, le Ministre parle d'equilibre,
voire d'une legere amelioration. De quel equilibre s'agit-il?
Nous venons de le voir, compte tenu des nuances qu'il convient
d'apporter au rendement de la taxe regionale et des droits de
succession au niveau des engagements, ou encore au non-
paiement de la mainmorte.

On mesure mieux, Monsieur le Ministre des Finances,
1'humour qui est le votre en conclusion de votre expose general,
page 12 du rapport. Vous y declarez: «la synthese des ajuste-
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ments de recettes et de depenses mene, a premiere vue, a une
amelioration sensible du solde net a financer.»

Monsieur Ie President, Chers Collegues, avouez que 1'utili-
sation des termes «a premiere vue» par un Ministre des
Finances, lorsqu'il parle du solde net a financer a quelque
chose d'etonnant, de surrealiste! Mais, merci quand meme,
Monsieur Ie Ministre, de votre honnetete. Vous reconnaissez
vous-meme vos propres approximations.

Venons-en au budget 1993. Dans quel contexte s'inscrit-
il?

Sur Ie plan demographique, Bruxelles continue a voir ses
habitants la quitter a un rythme effrene. Ainsi, selon 1'INS,
1'Institut National de Statistiques, la Region bruxelloise a
perdu entre 1976 et 1989 quelque 85 000 habitants, soit une
moyenne de pres de 6 500 habitants par an. Tout porte a
croire que ce processus va en s'accelerant. Et, faute d'autres
Statistiques de 1'INS, je me suis livre a un petit calcul. Ainsi, en
se basant sur Ie nombre de declarations fiscales, on s'apercoit
qu'elles etaient a Bruxelles, en 1991 — revenus 1990 — au
nombre de 394 946 centre 401 803 un an plus tot, soit 6 857
contribuables de moins en 1991 par rapport a 1990. Sur base
d'un ratio de 2,4 habitants par declaration fiscale — ce qui
etait la moyenne bruxelloise en 1990 — on peut estimer une
perte de 1'ordre de 16 500 habitants en 1991. Vous pouvez done
constater que Ie processus a tendance a s'accelerer largement.

D'un point de vue economique, nous savons que Ie
contexte economique international n'est guere favorable. II ne
faut pas se Ie cacher. Mais a Bruxelles, plus que dans les deux
autres Regions du pays, la situation s'aggrave. Sur les
24 derniers mois, Ie nombre de chomeurs — de demandeurs
d'emplois, pour etre exact — a augmente de plus de 22 p.c. a
Bruxelles, soit 14 p.c. de plus que la moyenne nationale.

Pour Ie premier trimestre 1992, la Region a connu
95 fermetures d'entreprises et plus de 300 faillites, entrainant
la mise a pied de plus de 1 000 salaries, soit 20 p.c. du total
enregistre sur la meme periode pour toute la Belgique. Et
encore conviendrait-il de tenir compte des demenagements
d'entreprises, des delocalisations — pour lesquels aucune sta-
tistique n'existe — aux fins de mesurer reellement la reduction
du nombre d'emplois ofTerts en Region bruxelloise. J'ai
entendu hier Mme Appelmans, Secretaire general de la regio-
nale bruxelloise d'une centrale syndicale, s'exprimer a ce sujet.
J'ai ete sensible a ses arguments. Elle s'inquietait de 1'evolution
de la situation a Bruxelles. II y a un mois, une importante
entreprise de confection bruxelloise quittait la Region pour
Soignies, beneficiant, au passage, d'une intervention financiere
de la Region wallonne. A cette occasion, Ie Ministre-President
de la Region wallonne, M. Spitaels declarait au Soir j'e cite:
«Un certain nombre d'entreprises bruxelloises optent aujour-
d'hui pour une delocalisation.» C'est ainsi que M. Spitaels
s'exprimait il y a un mois. Vous me direz peut-etre qu'il est
partial dans ce cas etant wallon done partie prenante. Mais
plus recemment, Ie 22 novembre, toujours dans Ie meme jour-
nal, Ie president de la SDRB M. Hermanns, un Bruxellois
socialiste, declarait: «... les habitants, comme les entreprises,
fuient Bruxelles... N'en deplaise a certains, la capitale est
defavorisee par rapport aux Regions wallonne ou flamande
qui exercent une attractivite plus importante.»

Voila done ce que constatent aujourd'hui deux grands
formats du PS — un Wallon et un Bruxellois — pour faire
bonne mesure.

Le 3 avril dernier, j'interpellais Ie Ministre-President sur
la necessite de reagir devant cette evolution qui voit nos
entreprises nous quitter, emmenant dans leur sillage emplois
et habitants, minant en cela les bases memes de nos recettes

fiscales a venir, et done 1'avenir financier de notre Region.
Voila dans quel contexte doit s'analyser le budget 1993.

Nous aurions done pu, Monsieur le President, Chers Colle-
gues, attendre de 1'Executif qu'il fasse de I'Economie sa princi-
pale priorite.

Que du contraire, puisque 1'on constate que la part relative
du budget, consacree a I'Economie tombe de 4,66 p.c. a
4,4 p.c., a comparer a 11 p.c. en Region wallonne.

La reponse de 1'Executif a la crise economique que nous
connaissons est done la: reduction du budget consacr6 a I'Eco-
nomie. Comprenne qui pourra!

Qui plus est, avec les maigres moyens dont il dispose, le
Ministre de I'Economie se contente de faire de grands discours,
de commander des etudes sectorielles, ou encore «d'accompa-
gner» — c'est son nouveau mot. Accompagner! Qui? Vers
ou? Vers la peripherie? Je ne sais pas.

Mon Collegue, Marc Cools, aura 1'occasion de revenir plus
longuement sur la division economique du budget!

Ceci etant dit, comment se presente ce budget 1993 en
termes d'equilibre de recettes et de depenses?

En fait, ce budget 1993 est un budget-comptable, en ce
qu'il ne reflete aucune volonte politique particuliere.

Pour etablir le budget 1993,1'Executif est parti du budget
1992 en accordant a chaque Ministre une augmentation de
son enveloppe de 1'ordre de 4 p.c. de maniere a rester dans les
iimites du deficit naturel recommande par le Conseil Superieur
des Finances. C'est ce que 1'on appelle en langage financier
du reverse engineering, technique qui consiste a partir du
resultat — ici en 1'occurrence le solde net a financer autorise
— pour determiner les elements du compte de pertes et profits,
en 1'occurrence ici le budget. C'est done en fonction du resultat
que 1'on decide des elements a incorporer au budget. Voila la
facon dont le budget est elabore!

C'est deja la technique que j'avais denoncee, il y a un an,
lors de 1'examen du budget 1992.

Tout comme le budget initial de 1992, le budget qui nous
est presente aujourd'hui est done tout a fait artificiel.

Cette annee, nous 1'avons constate, le budget 1992 a ete
profondement modifie au cours de deux ajustements.

Je 1'ai dit tout a 1'heure, dans ces conditions le budget
initial n'a plus reellement de signification. Cette remarque, je
le crains, vaut egalement, sinon encore de maniere plus aigue,
pour le budget 1993. Je le repete, ce budget est completement
artificiel.

II ne tient aucunement compte des depenses engagees par
1'Executif ces dernieres annees et qui vont progressivement
devoir etre ordonnancees.

Je deplorais deja, a 1'occasion de 1'examen de 1'ajustement
du budget 1992, la faible taux de couverture de 1'encours des
engagements de la Region. Ce taux de couverture va encore
diminuer dans la mesure ou les engagements depasseront les
ordonnancements de plus de deux milliards en 1993.

L'encours des engagements a charge du budget regional
ne cesse done de croitre sans que les moyens de paiements —
les ordonnancements — correspondants soient prevus. La
Cour des comptes le signale dans 1'avis qu'elle a rendu: «cela
est a terme generateur de derapage financier.» Des 1993, la
Region devrait connaitre les premiers problemes sur ce plan.

C'est vrai qu'a premiere vue, si on reprend vos termes,
Monsieur le Ministre, le deficit budgetaire est confonne au
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solde net a fmancer maximum autorise par Ie Conseil Supe-
rieur des Finances.

Au-dela des remarques deja fonnulees, il convient de noter
que les ajustements budgetaires realises en 1991 et 1992 ont
porte chaque fois sur plus de cinq milliards.

Des lors, on ne peut que s'inquieter de ce qu'il adviendra
du pseudo-equilibre qui nous est presente aujourd'hui.

Mais 1'equilibre de ce budget est egalement artificiel en
ce que la croissance.des recettes provient essentiellement de
1'integration, dans la dotation que nous verse 1'Etat central,
d'une annuite correspondant au deficit naturel theorique
cumule depuis 1989.

Ce montant d'emprunts theoriques couverts par 1'Etat (et
done la dotation) est aujourd'hui de 1'ordre de 20 milliards.

Toutefois, la Region ne s'est endettee a cejour qu'a concur-
rence de 9 milliards, sans doute 12 milliards a la fin de 1'annee.

II y a a cela deux raisons: Primo, 1'existence, a 1'origine,
d'une cagnotte importante qui a permis a 1'Executif de ne pas
emprunter pendant les deux premieres annees. Deuxiemement,
la lenteur dans la mise en route de la Region, qui a reduit la
consommation budgetaire effective en 1989 et en 1990.

Mais, aujourd'hui, la cagnotte est vide, la Region a atteint
son rythme de croisiere en matiere de consommation budge-
taire. Vous Ie reconnaissez vous-meme, Monsieur Ie Ministre.
Cela figure au rapport. Et son endettement rattrape progressi-
vement Ie niveau de la dette financee par 1'Etat central:
3 milliards en 1991, sans doute 9 milliards en 1992 et
12 milliards budgetes en 1993.

II n'en reste pas moms que Ie budget 1993 ne fait apparaitre
qu'un montant de 2,3 milliards pour Ie paiement des amortis-
sements et des interets de la dette, alors meme que 1'annuite
qui nous est versee par 1'Etat central — et qui est incorporee
dans la dotation — est de 1'ordre de 4,5 milliards. Cela fait
2,2 milliards de difference. Une saine gestion des moyens de
la Region voudrait que ces 2,2 milliards soient integralement
affectes au remboursement de notre dette regionale, et non
pas a des credits de consommation, comme c'est Ie cas dans
Ie budget qui nous est presente.

Tant que 1'on en est a parler de dette, parlons-en. Je croyais
que 1'affaire etait entendue, que nous etions tous d'accord sur
Ie niveau de la dette regionale d'ailleurs reprise dans Ie fascicule
de presentation du budget 1992, realise par notre Conseil, a
1'instigation du President.

La dette regionale proprement dite, ou garantie, c'est-a-
dire directe et indirecte, s'elevait ainsi au l^janvier 1992 a
75,4 milliards. Cela figure dans Ie fascicule distribue en Region
bruxelloise a quiconque Ie demande.

En 1992,1'endettement regional, direct et indirect, a aug-
mente de plus de 7 milliards. II suffit de consulter Ie budget
pour s'en apercevoir.

Le budget 1993, qui nous est presente, contient des autori-
sations d'emprunts directs et indirects pour pres de
15 milliards. Pour les sceptiques d'entre vous, ce montant
s'obtient en additionnant les autorisations d'emprunts prevues
aux articles 18, 20, 21, 24 et 25 du projet de budget des
depenses et a 1'article 3 du projet de budget des Voies et
Moyens.

Et encore devrais-je y ajouter les 3,75 milliards de dette
debudgetisee, qui resultent des missions deleguees confiees,
d'une part, a la SDRB pour 1'acquisition du terrain de 1'hopital
militaire d'lxelles (750 millions) et d'autre part, a la SRIB,

via sa filiale SOFIBRU, pour la construction des nouveaux
bureaux de la Region (3 milliards).

En additionnant 1'ensemble de ces montants, on arrivera
a plus de 100 milliards de dettes regionales directes et indirectes
en decembre 1993. Aussi, meme en tenant compte des deux
ou trois milliards de remboursements realises pendant ce laps
de temps, je ne comprends pas les 77 milliards que 1'Executif
se contente d'annoncer pudiquement en page 54 du rapport.
II y a manifestement une distorsion entre les chiffres presentes
par 1'Executif dans le rapport et la realite.

Monsieur le President, Chers Collegues, il est temps que
cet abces soit vide et que nous tenions enfin une discussion en
profondeur sur la dette regionale et son evolution.

Monsieur le President, je vous demande que nous ayons
cette analyse, en commission d'abord et en seance pleniere
ensuite.

Aujourd'hui en effet, 1'heure de verite a sonne. Fin 1989,
j'annoncais que la dette regionale atteindrait 100 milliards a
la fin de la legislature. Je m'etaits trompe car nous atteindrons
les 100 milliards des 1993!

Voila done deja quelques verites qu'il me fallait rappeler
a 1'occasion de 1'examen de ce budget 1993.

Mais venons-en a 1'aspect plus politique de ce budget.
Le budget 1993 tel qu'il nous est presente est, je 1'ai deja

dit, artificiel mais, qui plus est, il est faux.
Je regrette 1'absence du Ministre-President car je vous

demande, Monsieur le Ministre, comment 1'Executif peut nous
presenter un budget qui ne tienne pas compte des accords
passes avec d'autres autorites politiques.

La semaine demiere, la Communaute francaise a presente
son budget pour 1993. Ce budget incopore un montant de
10,5 milliards a charge des Regions wallonne et bruxelloise.

Je ne peux croire — ou alors ce serait un evenement
politique grave — que la Communaute francaise puisse
prendre la liberte de faire voter un tel budget sans avoir, au
prealable, obtenu 1'accord des Executifs wallon et bruxellois.

Certes, il est vraisemblable que c'est la COCOF qui sera
appelee a financer une grande partie de ce montant. II n'en
reste pas moins. Monsieur le Ministre, ne vous retranchez pas
derriere cet argument — que vous savez tres bien que celle-ci
ne dispose ni des moyens financiers necessaires, ni de la possi-
bilite de s'endetter. Aussi est-ce inexorablement la Region qui,
in fine, devra supporter ce financement.

J'ai entendu hier M. Maingain sur les ondes de la RTBF
— il n'est malheureusement pas en seance pour 1'instant —
s'inquieter du fait que les montants de refinancement de la
Communaute francaise a charge de la Region bruxelloise
seraient superieurs au milliard de droits de tirage prevu pour
1993 dans les accords de la Saint-Michel, et que, des lors —
c'est toujours M. Maingain qui parle — les francophones
deviendraient prisonniers d'un accord avec les membres fla-
mands de 1'Executif.

Cette analyse de M. Maingain est interessante, dans la
mesure ou elle est faite par quelqu'un qui, d'une part, connalt
bien la problematique posee et qui, d'autre part, est membre
d'un parti present au sein de 1'Executif de la Region bruxel-
loise.

A moins. Monsieur Cornelissen, que le PDF se desolidarise
de 1'Executif pour la circonstance.

M. Cornelissen. — Non, Monsieur Andre.
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M. Andre. — Neanmoins, Monsieur Cornelissen faisons
comme s'il n'y avait pas de blocage de la part de vos amis
neerlandophones.

Le budget de la Communaute frangaise a prevu une recette
de 10,5 milliards a charge des Regions wallonne et bruxelloise.
Ce montant de 10,5 milliards represente, si on utilise la clef
Dehousse-Persoons — 75 p.c. pour les Wallons, 25 p.c. pour
les Bruxellois — 2,650 milliards a charge de la Region bruxel-
loise.

Nous avons suppose qu'il n'y aurait pas de blocage du
cote des Plamands de 1'Executif, mais simplement 1'application
de la cle 80/20 retenue dans les accords de la Saint-Michel.
J'ai entendu M. Vandenbossche s'exprimer a plusieurs reprises
sur cette cle qu'il considerait d'ailleurs comme minimaliste.
Contentons-nous de cette cle: 2,650 milliards pour les franco-
phones et automatiquement 662,5 millions pour les Flamands.
Cela nous'donne un total de 3,312 milliards a trouver dans le
budget regional.

Messieurs les Ministres, Monsieur le Ministre des
Finances, comment allez-vous faire? (Entree de M. Maingain
dans I'hemicycle).

Monsieur Maingain, vous arrivez un peu tard, je viens de
vous citer.

Monsieur le Ministre des Finances, comment allez-vous
trouver ces 3,3 milliards? Le budget que vous nous presentez
aujourd'hui n'en tient absolument pas compte.

A defaut du necessaire refinancement de notre Region,
dont nous savons que le Ministre-President est maintenant
convaincu — il nous aura fallu trois ans pour le convain-
cre —, mais pour lequel d'autres membres de la majorite, y
compris dans son propre parti semblent encore reticents — a
defaut d'une tel refinancement, disais-je, vous ne pouvez igno-
rer la situation telle qu'elle se presente.

Monsieur le President, Chers Collegues, a ce stade je ne
vois que deux solutions: soit 1'Executif amende lui-meme son
budget, pour tenir compte du refinancement de la Commu-
naute francaise, tel que celle-ci 1'a prevu dans son budget et
qui ne peut que refleter un accord politique; soit, 1'Executif
retire, de sa propre initiative, le projet de budget qu'il nous a
depose, pour pouvoir dans la serenite integrer cette nouvelle
donne fmanciere.

Voila, Monsieur le President, Chers Collegues, le choix qui
est laisse a 1'Executif. Faute d'en tenir compte, 1'Executif
s'expose au depot d'amendements par des conseillers scrupu-
leux de 1'orthodoxie budgetaire, a tous les niveaux de pouvoir,
et qui viseraient a assurer la confbrmite du budget de la Region
a celui de la Communaute francaise, ou vice versa.

M. Chabcrt, Ministre des Finances, du Budget, de la Fonc-
tion publique et des Relations exterieures. — Vous n'avez
jamais entendu parler de feuilletons?

M. Cools. — Et de mauvais feuilletons!

M. Andre. — Ce sera done dans votre feuilleton. Monsieur
le Ministre? Mais a part le feuilleton, Monsieur le Ministre,
vous disposez d'une information dont vous devez tenir compte.
Vous ne pouvez pas nous presenter un budget qui, aujourd'hui,
est faux puisque vous savez tres bien que vous allez devoir
trouver 3,3 milliards. Ne venez pas nous dire que ce sera dans
le feuilleton d'ajustement! Ou alors — et cela reflete ce que je
disais tout a 1'heure — ce budget ne signifie rien, il est artificiel
et n'en parlons plus!

M. Cornelissen. — Monsieur Andre, vous ne croyez pas a
la force de votre propre opposition au niveau national puisque
vous prenez les accords de la Saint-Michel pour une realite
deja definitive!

M. Andre. — Ce n'est pas des accords de la Saint-Michel
que je parle mais du budget de la Communaute francaise. Les
accords de la Saint-Michel n'ont pas ete votes, c'est vrai mais
le budget de la Communaute francaise, lui, existe deja. Et il
prevoit 10,5 milliards a charge de la Region wallonne et de la
Region bruxelloise. C'est inexorable: 3,3 milliards a charge de
la Region. Les chiffres sont la!

M. Cornelissen. — Le mecanisme auquel vous avez fait
allusion se trouve, lui, dans les accords de la Saint-Michel...

M. Andre. — Quand je parle de la cle? Eh bien discutons
de la cle! Si vous etes tres fort. Monsieur Cornelissen, en
admettant que vous parveniez a faire changer baisser la cle de
80/20 en 90/10, vous allez gagner 300 millions. II ne s'agira
plus de 3,3 milliards mais de 3 milliards. C'est tout ce que
vous aurez gagne. Dans les faits, il faut 2,650 milliards pour
la Communaute francaise, et done une contribution qui sera
demandee inexorablement du cote flamand, c'est-a-dire au
moins 3 milliards a charge du budget de la Region.

Pour conclure. Monsieur le President, Chers Collegues, le
PRL ne pourra bien entendu pas voter le budget 1993 tel qu'il
nous est presente, mais il ne sera sans doute pas le seul. J'en
appelle ici a certains membres de notre Conseil appartenant a
la majorite, qui sont egalement membres du Conseil de la
Communaute francaise, et qui vont, a ce titre, devoir voter
son budget.

II conviendrait, en 1'occurrence, que ces conseillers soient
coherents lors du vote du budget de la Region bruxelloise. II
me semble difficile pour ceux qui sont a la fois membres de
notre Conseil et de 1'assemblee de la Communaute francaise
d'emettre des votes qui rendent ces budgets incompatibles.
En toute logique, ceux qui voteront le budget de la Region
bruxelloise ne pourront pas voter le budget de la Communaute
francaise, ou vice versa. Us devront etre coherents et tirer les
conclusions de cette logique qui me semble ineluctable.

Je crois avoir a suffisance demontre que ce budget etait
artificiel et, qui plus est, faux puisqu'il ne tient pas compte des
accords politiques auxquels les membres de 1'Executif ont eux-
memes souscrit.

M. De Coster. — Vous etes seul a le croire.

M. Andre. — Monsieur De Coster, vous etes le seul a
croire que ce budget est realiste ou plutot vous faites semblant
de le croire.

Je le repete, mon groupe ne pourra s'associer au vote de
ce semblant de budget. Merci de votre attention. (Applaudisse-
ments sur les banes du PRL.)

M. le President. — La parole est a M. Stalport.

De heer Stalport (op de tribune). — Mijnheer de Voorzit-
ter, Mijnheer de Minister-Voorzitter, Heren Leden van de
Executieve, Collega's, allereerst bedank ik Mevrouw Grouwels
voor haar zeer compleet verslag. Wij weten allemaal dat zo'n
werk niet gemakkelijk is.

Monsieur le President, Monsieur le Ministre, Chers Colle-
gues, «Si 1'on ne tient pas compte de la revision des recettes
qui reste a realiser, la Region de Bruxelles-Capitale dispose
d'un solde positiftres restreint par comparaison avec la norme
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de la Section. Meme si 1'on tient compte de 1'ajustement qui
reste a operer du cote du decompte 1991, il reste neanmoins
unsoldepositif.»

Tel etait au mois de juin 1992,1'avis emis par Ie Conseil
superieur des Finances quant a la situation des finances publi-
ques de notre Region.

Un tel avis me parait determinant car il objective une
situation budgetaire. Les familiers des techniques budgetaires
connaissent en effet tous les trues et ficelles permettant de
presenter, soit une situation idyllique, soit une situation catas-
trophique.

Dans la mesure du possible, je me refererai a tout ce qui
est objective par des elements ou des experts exterieurs.

Je sais gre a 1'Executif d'avoir, depuis Ie debut de cette
legislature, maintenu Ie cap de la raison. Bien evidemment,
dans un pays qui souffre d'un deficit grave de ses finances
publiques, 1'autonomie enfin acquise de notre Region ne pou-
vait s'accompagner d'un transfert de largesses qu'il eut fallu
compenser ailleurs et notamment dans les depenses de'transfert
de la securite sociale.

Bien evidemment, cette jeune Region devait, des Ie depart,
adopter Ie principe d'une gestion rigoureuse de ses ressources.
Cela implique des choix politiques par rapport aux depenses
que 1'on doit refuser ou reporter, par rapport aux recettes
nouvelles et impopulaires que 1'on doit percevoir.

Mais c'est Ie prix a payer si 1'on veut eviter de reporter des
charges insurmontables sur les generations futures.

Bruxelles doit assurer ce difficile equilibre budgetaire qui
consiste a depenser assez pour que puissent continuer a y vivre
et travailler ses habitants sans tomber pour autant dans la
facilite de 1'endettement. Le tout, tout de suite et pour rien,
ne fait pas partie de mes principes. J'approuve done entiere-
ment la politique de 1'Executif dans la gestion de ses finances
publiques.

Est-ce a dire pour autant que nous ne pouvons pas contri-
buer a ameliorer cette politique, a vous faire des suggestions,
a insister sur tel ou tel aspect des choses?

L'intervention de plusieurs de mes collegues au cours de
ce debat mettra principalement 1'accent sur les souhaits du
groupe socialiste quant a certains axes fondamentaux de la
politique regionale, principalement en ce qui conceme les
depenses.

Je voudrais limiter mon intervention a des propositions et
analyses relatives a nos finances publiques. Pour plus ardu,
plus severe que puisse apparaitre cet aspect des choses, il n'en
demeure pas moins essentiel.

Permettez-moi tout d'abord, et cela ne vous etonnera pas
apres nos longs debats en commission, de m'etendre sur le
second feuilleton d'ajustement 1992.

Celui-ci enregistre un accroissement important des depen-
ses — 3,7 milliards par rapport au budget initial — tres heureu-
sement compense par une reevaluation des recettes qui aboutit
a une amelioration de notre solde net a financer.

Cependant, si 1'augmentation des depenses est quasi ineluc-
table, car liee en grande partie a ('integration technique du
dossier PSU dans le budget regional, il me parait qu'une autre
voie que la seule reestimation des recettes pourrait etre trouvee
pour compenser a 1'avenir de telles operations. De facto, le
solde a financer s'en trouverait singulierement ameliore.

En effet, j'ai eu la curiosite d'examiner le rapport qui nous
fut transmis il y a un mois a peine, par la Cour des comptes,
et qui fait etat du degre de consommation des credits 1991.

Je dois bien observer que cette consommation est dans
certains departements a ce point faible que 1'on est en droit
de s'interroger sur la realite de certains budgets.

Ainsi le developpement economique consomme seulement
41,4 p.c. de ses credits, 1'amenagement du territoire 50,5 p.c.,
les relations exterieures 24,3 p.c., la politique de 1'eau, que
M. Desir nous presentait comme une politique prioritaire en
1991, 10,5 p.c., le pompon, si je puis dire, etant atteint avec
les monuments et sites a concurrence de 2 p.c.!

J'ai pousse 1'analyse un peu plus loin, me demandant
notamment si 1'on n'avait pas en quelque sorte compense cette
inaptitude a depenser les credits par un accroissement des
supplements pour annees anterieures. Or, il n'en est rien. Le
montant total des supplements pour ces departements s'eleve
a 5 millions.

Restait a se poser la question de savoir si des ordonnance-
ments aussi lents ne se justifiaient que par des procedures
particulierement difficiles sur le plan administratif. La non
plus, il n'en est rien puisque les engagements temoignent de
retards consequents.

Ainsi, le developpement economique 55,7 p.c., 1'amenage-
ment du territoire 8,3 p.c., les monuments et sites 7,8 p.c. et
1'eau 17,3 p.c.

En conclusion, et des seules donnees fiables qui nous ont
ete transmises, il apparait nettement que pour 1991 certains
departements ont ete dans 1'incapacite de consommer leurs
credits.

En commission, certaines donnees complementaires, gene-
rales puisque 1'annee est en cours, nous ont ete transmises,
notamment celles relatives au degre de consommation des
credits en 1992. Celui-ci pourrait etre ici ou la sensiblement
plus eleve.

II n'en demeure pas moins que certaines lecons peuvent
etre tirees de ce constat:

1. Notre assemblee devra dorenavant etre attentive aux
justifications avancees pour chaque credit budgetaire impor-
tant. J'insiste: toute politique volontariste doit etre accompa-
gnee de credits correspondants. L'objectif n'est certainement
pas de les reduire. Mais pour mener une politique volontariste,
il ne suffit pas d'inscrire des credits budgetaires.

2. Les feuilletons d'ajustements naturels du budget 1993
devront s'attacher a une compensation eventuelle de depenses
inelucables ou politiquement indispensable par une eventuelle
reduction de credits non consommes. Et j'ai envie de dire,
Monsieur le Ministre, tant pis pour les sacro-saintes enve-
loppes.

Maintenant, Monsieur le Ministre, en vous suggerant cette
attitude, je voudrais que 1'on ne se meprenne pas sur la portee
de mon intervention.

Celle-ci a trait, et a exclusivement trait, a la technique de
verification des feuilletons d'ajustement.

Dans le cadre classique de 1'elaboration d'un budget, il me
parait normal et sain que chaque Ministre puisse initier des
politiques nouvelles ou renforcer des politiques existantes. Le
credit budgetaire doit alors etre analyse par rapport au credit
budgetaire initial de 1'exercice precedent.

Je crois, et j'aimerais vous entendre a ce sujet, que cette
maniere de voir nous permettrait de presenter, et c'est fonda-
mental, une situation budgetaire vis-a-vis de 1'exterieur, ose-
rais-je dire, facilement amelioree.
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Derniere observation. Monsieur Ie Ministre, qui a ete for"
mulee en commission et qui, je crois, rencontrait Ie voeu d'une
majorite d'entre nous.

Nous aliens approuver Ie deuxieme feuilleton d'ajustement
du budget 1992. Celui-ci est cense cloturer definitivement les
autorisations de credits, departement par departement.

Dans ces conditions, il ne nous paraitrait pas judicieux
que les allocations de base puisent etre revues. En d'autres
termes, constatant que des credits ne peuvent etre depenses
sur I'exercice 1992, il importe de proceder a leur annulation
plutot que de les transferer en catastrophe vers d'autres alloca-
tions de base.

Venons-en a i'examen du budget 1993. Celui-ci est tres
clairement marque par Ie souci d'equilibre budgetaire.

La Cour des comptes vous en fait d'ailleurs credit, Mon-
sieur Ie Ministre, puisqu'elle souligne que «nonobstant ces
divergences de chiffres, 1'on peut considerer que les equilibres
budgetaires ainsi etablis pour I'exercice 1993 s'mscrivent dans
Ie respect des limites preconisees par Ie Conseil superieur des
Finances ».

Je dois dire que mon groupe a particulierement apprecie
votre prudence quant a 1'estimation de vos recettes.

Allant au-dela de ce que vous promet, entre guillemets. Ie
Ministre des Finances de 1'Etat federal, vous avez, d'initiative
reduit votre espoir de dotation partant du constat que 1'evolu-
tion de la capacite fiscale a Bruxelles est moins favorable que
dans les autres Regions.

De meme, pour les impots regionaux attribues, vous avez
corrige vers Ie bas les estimations officielles du Ministre des
Finances de 1'Etat federal en vous fondant sur 1'evolution des
recettes apres neuf mois de perception.

Quant aux depenses, je me bornerai a constater que leur
croissance reelle a ete limitee a 4,7 p.c. Sans que cela soit verite
d'evangile et a titre purement indicatif, on peut comparer ce
taux de croissance a celui du PNB. Votre budget a ete fonde
sur un taux de croissance de 5,4 p.c. — il s'agit du fameux
budget de juillet 1993 de 1'Etat federal qui a ete revu a la
baisse.

Nous 1'estimions a 4,9 p.c. en septembre-octobre, mais
d'apres les dernieres indications de la Banque nationale il
atteindrait 4,7 p.c. Meme si, a priori, ces deux elements ne
sont pas lies, leur comparaison nous eclaire cependant sur la
prudence qui a guide 1'Executif dans 1'elaboration du budget
en maintenant une norme de croissance zero des depenses
primaires.

Encore bien sur — je suis certain que d'aucuns vous en
feront par avance Ie proces — faudra-t-il observer la meme
rigueur a 1'occasion des feuilletons d'ajustement. A juste titre,
la Cour des comptes observe qu'il ne convient pas que se
reproduise Ie processus de report en matiere d'ordonnance-
ment qui a ete autorise dans Ie cadre des feuilletons d'ajuste-
ment du budget 1992.

A cette occasion, en Commission, vous nous avez assures,
Monsieur Ie Ministre, que cela avait ete accidentel, notamment
en ce qui concerne 1'integration de la taxe PSU. Nous en
prenons acte.

J'en termine par un debat qui ne peut etre elude, celui des
consequences possibles pour la Region des accords de la Saint-
Michel.

Pour la Region de Bruxelles, six elements nouveaux entrent
en ligne de compte:

1. Ie decloisonnement des budgets de la Region et des
Commissions communautaires francaise, neerlandaise et com-
mune;

2. Ie statu quo en ce qui concerne Ie pouvoir fiscal des
Communautes;

3. 1'abandon de certaines matieres fiscales aux Regions;
4. la ristoume integrate de la redevance radio-TV aux

Communautes et Ie pouvoir des Regions de lever des addition-
nels sur cette redevance;

5. des 1993, une adaptation partielle a la croissance du
PNB des recettes de 1'IPP octroyees aux Communautes et des
1997,1'extension de cette adaptation aux Regions;

6. la suppression de la Province de Brabant.
Le decloisonnement des budgets de la Region et des Com-

missions communautaires est un element fondamental pour
Bruxelles dans cette nouvelle structure. En effet, un droit de
tirage sera accorde par la Region aux Commissions commu-
nautaires, selon la cle 80/20 a concurrence de 1 milliard en
1993, 2 milliards en 1994, 2,6 milliards en 1995. Les annees
suivantes, les 2,6 milliards seront adaptes a revolution
moyenne des salaires. Tel est le principe mais ce montant
pourra en outre — et les accords le confirment — etre aug-
mente par la Region au-dela des 2,6 milliards adaptes. Je lis
textuellement 1'accord et je me garde d'interpretation a ce
sujet.

Des lors, se pose la question fondamentale de savoir com-
ment ces charges nouvelles peseront sur le budget regional en
1993 et les annees suivantes. Faudra-t-il envisager un accroisse-
ment de la fiscalite? La question peut etre posee. Certaines
depenses devront-elles etre revues a la baisse?

En commission. Monsieur le Ministre, et par rapport a
cette question de base, vous nous avez assures de deux princi-
pes: d'une part, ceci ne vous empechera pas de vous en tenir
aux normes fixees par le Conseil superieur des Finances, d'au-
tre part, vous veillerez a maintenir un certain equilibre entre
les credits de depenses.

Pour notre part, nous souhaitons seulement que 1'Executif,
lorsqu'il aura a transposer budgetairement le resultat de ces
accords, s'en tienne a cinq principes essentiels, dont certains
rencontrerpnt vos voeux:

1. Le respect de la norme du Conseil superieur des
Finances pour la Region;

2. Une chasse implacable aux «gaspis»; j'entends notam-
ment les credits non consommes. Nous reviendrons a 1'occa-
sion de debats tutors sur cette question;

3. Une reestimation de certaines depenses dont 1'effet posi-
tif pour la population bruxelloise ne nous parait pas toujours
evident;

4. L'exclusion de toute fiscalite nouvelle liee a 1'execution
de ces accords;

5. A peine de mettre en peril le budget regional, il ne peut
etre question d'une intervention au benefice des commissions
communautaires, qui aille au-dela des 2,6 milliards.

M. Maingain. — M. Collignon n'est pas du meme avis!

M. Stalport. — M. Collignon dit ce qu'il veut. Ici, au
Conseil regional de Bruxelles, je prends position en tant que
conseiller socialiste de Bruxelles. Je suis d'accord en ce qui
concerne les 2,6 milliards et la formule d'adaptation, au-dela
je ne le suis plus.
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M. Andre. — Done, vous etes d'accord avec nous puisque
vous nous presentez un nouveau budget qui n'a plus rien a
voir avec celui que nous avons sous les yeux.

M. Stalport. — Je crois qu'une confusion s'est glissee dans
les esprits. Jusqu'en 1996, la formule est claire, les chiffres
sont indiques et il n'est pas question d'une adaptation. D'ail-
leurs, les montants que j'ai cites sont inscdts dans les accords
de la Saint-Michel.

Toutefois, je comprends que M. Chabert, qui vous repon-
dra sur cette question, ne puisse integrer 1'ensemble de ces
elements puisqu'ils n'ont pas encore ete soumis au debat
democratique du Parlement national.

M. Andre. — Comment faites-vous alors pour Ie budget
de la Communaute francaise?

M. Stalport. — Nous ne sommes pas ici au Conseil de la
Communaute francaise.

M. Andre. — C'est une question de casquettes.

M. Stalport. — Ce n'est pas une question de casquette!
Simplement, je m'engage Ie moment venu a ce que les accords
de la Saint-Michel concemant la Region bruxelloise soient
executes. Done, lorsque ie feuilleton d'ajustement du budget
de la Region bruxelloise paraitra, je me battrai pour 1'execu-
tion de ces accords. S'il y a des charges nouvelles en termes de
depenses ou de recettes, j'assumerai aussi mes responsabilites.

Aujourd'hui, Monsieur Andre, integrer dans Ie budget
regional des donnees qui n'ont pas encore fait 1'objet d'un
debat democratique au Parlement, n'est pas possible et je ne
m'y rallie pas. Que la Communaute francaise integre dans son
budget, c'est-a-dire dans ses perspectives de recettes, une serie
d'elements, c'est son droit et je comprends qu'elle Ie fasse.
D'ailleurs, cela a deja ete Ie cas au cours des exercices prece-
dents a propos de 1'operation cheques-repas, par exemple.

Nous aussi, nous inscrivons Ie budget de la mainmorte si
nous estimons que cette somme nous est due.

M. Andre. — Vous estimez done, Monsieur Stalport, que
les 3 milliards reclames par la Communaute francaise ne sont
pas justifies. Done, les parlementaires socialistes, membres de
la Communaute francaise et de la Region bruxelloise ne vote-
ront pas Ie budget. En sommes, vous etes en contradiction
avec vous-meme.

• M. Stalport. — Pas du tout. II ne faut pas confondre.
Quand vous parlez des dix milliards, vous donnez 1'impression
a tous ceux qui ne suivent pas ces questions en detail que c'est
Ie budget de la Region bruxelloise qui va les payer.

M. Andre. — J'ai dit trois milliards.

M. Stalport. — II y a ce qui est a charge du budget regional
et ce qui est a charge des commissions communautaires.

M. Maingain. — M. Collignon, Ministre du Budget de la
Region wallonne, a dit que sur les 10,5 milliards que doivent

apporter les Regions, la Region bruxelloise, secteur franco-
phone, doit intervenir a concurrence de 25 p.c., soit
2,6 milliards, au moins.

Par ailleurs les accords de la Saint-Michel prevoient
800 millions de possibility de decloisonnement de la Region
bruxelloise vers la Communaute francaise. II reste done
1,7 milliard. Ou irons-nous les chercher?

M. Andre. — Plus la compensation flamande.

M. Stalport. — Ce sont des supputations. Personnellement,
je me base sur les accords de la Saint-Michel. Je connais leur
contenu et je Ie respecterai a la lettre. Je suis de ceux qui ne
veulent pas que 1'on mette en peril Ie budget d'une Region par
des depenses qu'il y aurait peut-etre moyen de maitriser par
ailleurs.

Je cloturerai mon intervention sur les finances publiques
de notre Region, au-dela de ce debat tres enrichissant sur
1'execution des accords de la Saint-Michel, en affirmant, au
nom de mon groupe et au nom de mon parti, notre volonte
de contribuer a tous les niveaux de pouvoir a la mise en
ceuvre d'une societe globalement plus equilibree, dans laquelle
subsistent encore des axes de solidarite essentiels.

Si nous voulons transmettre aux generations futures autre
chose que Ie poids d'une dette publique, il faut nous attacher
partout a la maitrise des depenses des pouvoirs publics comme
a celle des recettes.

Si nous voulons transmettre aux generations futures autre
chose qu'une societe eclatee entre riches et pauvres, entre
gagneurs et perdants, il faut nous attacher a preserver la
solidarite.

Le discours n'est certes pas facile. Nous pourrions nous
contenter de constater la faiblesse de nos moyens par rapport
a nos ambitions pour Bruxelles. Nous ne pousserons cepen-
dant pas 1'irresponsabilitejusqu'a mettre en peril des depenses
tout aussi essentielles pour notre population et qui sont assu-
rees a d'autres echelons de pouvoir. La lutte centre la pauvrete
par exemple passe aussi par la securite sociale et par 1'enseigne-
ment. A nous qui voulons cette solidarite dans 1'espace et dans
le temps d'assumer aussi nos responsabilites. (' Applaudisse-
ments sur les banes de la majorite.)

M. le President. — Chers Collegues, nous interrompons
ici nos travaux. Nous les reprendrons demain a 14 h 30.

Geachte Collega's, wij beeindigen onze werkzaamheden
voor vandaag. Wij zullen ze morgen om 14 u. 30 hervatten.

La seance pleniere du Conseil de la Region de Bruxelles-
Capitale du mercredi 25 novembre 1992 est close.

Prochaines seances plenieres jeudi 26, vendredi 27 et lundi
30 novembre 1992.

De plenaire vergadering van de Brusselse Hoofdstedelijke
Raad van woensdag 25 november 1992 is gesloten.

Volgende plenaire vergaderingen donderdag 26, vrijdag
27 en maandag 30 november 1992.

— La seance est levee a 12 h 30.
De vergadering wordt om 12 u. 30 gesloten.
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ANNEXES BIJLAGEN

COUR D'ARBITRAGE

En application de ['article 113 de la loi speciale du 6 janvlei
1989 sur la Cour d'arbitrage, la Cour d'arbitragenotifie les
arretssuivants:

— arret n° 67/92 rendu Ie 12 novembre 1992, en cause:

• les recours en annulation de la loi du 15 mai 1991 portant
confirmation de 1'etablissement et de la perception de centimes
additionnels au precompte immobilier de la province de Bra-
bant pour 1'annee 1988, introduits respectivement par M. Eric
Mergam Ie 4 septembre 1991 et par M. Dominique Bastenier
et Mme Marianne Balleux Ie 16 decembre 1991 (inscrits sous
les n03 324 et 348 du role);
• arret n° 68/92 rendu Ie 12 novembre 1992, en cause:

• la question prejudicielle posee par jugement du tribunal
de police de Nivelles (section de Nivelles) du 13 decembre
1991 en cause du Ministere public centre Mme Odette Dalcq
(inscrite sous Ie n° 354 du role)
• arret n° 69/92 rendu Ie 12 novembre 1992, en cause:

• Ie recours en annulation des articles 11, alinea 2; 13,
alinea 2; 14, 15, 20, alinea 3; 25, 26, 27 et 28 du decret de la
Communaute flamande du 27 mars 1991 «inzake medisch
verantwoorde sportbeoefening» (relatifa la pratique du sport
dans Ie respect des imperatifs de sante), introduit par 1'asbl
Vlaams Artsensyndicaat (inscrit sous Ie n0 345 du role);
• arret n° 70/92 rendu Ie 12 novembre 1992, en cause:

• les questions prejudicielles posees par la Cour d'appel
de Mons par arret du 6 decembre 1991 en cause du Ministere
public centre M. Marchandise, M. Chapuis et la s.a. Trafitex
et par Ie tribunal correctionnel de Nivelles par jugement du
28 octobre 1991 en cause de 1'auditeur du travail centre
M. Chaillier, Mme Martin et la s.a. European Seat (inscrites
sous les n05 347 et 349 du role);
• arret n° 71/92 rendu Ie 18 novembre 1992, en cause:

• Ie recours en annulation de la loi du 21 mars 1991
portant reformes de certaines entreprises publiques economi-
ques, introduit par 1'Union nationale des Services publics
(inscrit sous Ie n° 329 du role);
• arret n° 72/92 rendu Ie 18 novembre 1992, en cause:

• la question prejudicielle posee par la Cour du travail de
Liege par arret du 4 octobre 1991 en cause de la s.a. J.J.
International centre Ie directeur general du Service d'etudes
du Ministere de 1'Emploi et du Travail (inscrite sous Ie n° 333
du role);
• "arret n° 73/92 rendu Ie 18 novembre 1992, en cause:

• la question prejudicielle posee par la cinquieme chambre
de la Cour d'appel d'Anvers par arret du 14 octobre 1991 en
cause de M. H. Claes centre 1'Etat beige (inscrite sous Ie n° 334
du role);

ARBITRAGEHOF

In uitvoering van artikel 113 van de bijzondere wet van 6
januari 1989 op het Arbitragehof, geeft het Arbitragehof kennis
van de volgende arresten:

— arrest nr. 67/92 uitgesproken op 12 november 1992, in
zake:

• de beroepen tot vemietiging van de wet van 15 mei 1991
betreffende het bevestigen van de heffing en de inning van de
opcentiemen op de onroerende voorheffing van de provincie
Brabant voor 1988 ingesteld respectievelijk door de heer Eric
Mergam op 4 September 1991 en door de heer Dominique
Bastenier en mevrouw Marianne Balleux oip 16 december
1991 (ingeschreven onder nrs. 324 en 348 van de rol);

— arrest nr. 68/92 uitgesproken op 12 november 1992, in
zake:

• de prejudiciele vraag gesteld door de politierechtbank te
Nijvel (afdeling Nijvel) bij vonnis van 13 december 1991 in
zake het Openbaar Mimsterie tegen mevrouw Odette Dalcq
(ingeschreven onder nr. 354 van de rol)

— arrest nr. 69/92 uitgesproken op 12 november 1992, in
zake:

• het beroep tot vernietiging van de artikelen 11, tweede
lid; 13, tweede lid; 14, 15, 20, derde lid; 25, 26, 27 en 28 van
het decreet van de Vlaamse Gemeenschap van 27 maart 1991
inzake medisch verantwoorde sportbeoefening, ingesteld door
de vzw Vlaams Artsensyndicaat (ingeschreven onder nr. 345
van de rol);

— arrest nr. 70/92 uitgesproken op 12 november 1992, in
zake:

• de prejudiciele vragen gesteld door het Hof van Beroep
te Bergen bij arrest van 6 december 1991 inzake het Openbaar
Ministerie tegen de heer Marchandise, de heer Chapuis en de
n.v. Trafitex en door de correctionele rechtbank te Nijvel bij
vonnis van 18 oktober 1991 inzake de arbeidsauditeur tegen
de heer Chaillier, Mevrouw Martin en de n.v. European Seat
(ingeschreven onder nrs. 347 en 349 van de rol);

— arrest nr. 71/92 uitgesproken op 18 november 1992, in
zake:

• het beroep tot vernietiging van de wet van 21 maart
1991 betreffende de hervorming van sommige economische
overheidsbedrijven, ingesteld door de Nationale unie der
Openbare diensten (ingeschreven onder nr. 329 van de rol);

— arrest nr. 72/92 uitgesproken op 18 november 1992, in
zake:

• de prejudiciele vraag gesteld door het Arbeidshof te Luik
bij arrest van 4 oktober 1991 in zake de n.v. J.J. International
tegen de directeur-generaal van de Studiedienst van het Minis-
terie van Tewerkstelling en Arbeid (ingeschreven onder nr. 333
van de rol);

— arrest nr. 73/92 uitgesproken op 18 november 1992, in
zake:

• de prejudiciele vraag gesteld door de vijfde kamer van
het Hof van Beroep te Antwerpen, bij arrest van 14 oktober
1991 inzake de heer H. Claes tegen de Belgische Staat (inge-
schreven onder nr. 334 van de rol);
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— arret n° 74/92 rendu Ie 18 novembre 1992, en cause:

— Ie recours en annulation partielle de 1'article 19 du decret
de la Communaute flamande du 17juillet 1991 «betreffende
inspectie en pedagogische begeleidsdiensten» (relatif a 1'ins-
pection et aux services d'encadrement pedagogique), introduit
par M. Jaak Cuppens (inscrit sous Ie n° 342 du role);

— arret n° 75/92 rendu Ie 18 novembre 1992, en cause:

• la question prejudicielle posee par la deputation perma-
nente du Conseil provincial du Limbourg, Ie 14 novembre
1991, en cause de la Ville de Maaseik et de son conseiller
communal, M. Jaak Cuppens (inscrite sous Ie n° 338 du role);

— arret n0 76/92 rendu Ie 18 novembre 1992, en cause:

• la question prejudicielle posee par la Cour de cassation
par arret du 21 novembre 1991 en cause de M. Georges
Simonis centre Ie procureur general pres la Cour d'appel de
Mons (inscrite sous Ie n° 343 du role);

Pour information.

— arrest nr. 74/92 uitgesproken op 18 november 1992, in
zake:

• bet beroep tot gedeeltelijke vemietiging van artikel 19
van het decreet van de Vlaamse Gemeenschap van 17 juli
1991 betreffende inspectie en pedagogische begeleidsdiensten,
ingesteld door de heer Jaak Cuppens (ingeschreven onder
nr. 342 van de rol);

— arrest nr. 75/92 uitgesproken op 18 november 1992, in
zake:

• de prejudiciele vraag gesteld door de Bestendige Deputa-
tie van de Provincieraad van Limburg op 14 november 1991
in zake de Stad Maaseik en het Gemeenteraadslid van die
stad, de heer Jaak Cuppens (ingeschreven onder nr. 338 van
de rol);

— arrest nr. 76/92 uitgesproken op 18 november 1992, in
zake:

• de prejudiciele vraag gesteld door het Hof van Cassatie
bij arrest van 21 november 1991 in zake de heer Georges
Simonis tegen de procureur-generaal bij het Hof van Beroep
te Bergen (ingeschreven onder nr. 343 van de rol).

Ter informatie.

COUR DES COMPTES

— Par lettre du 18 novembre 1992, la Cour des comptes
communique qu'elle n'a pas de remarque a fbrmuler sur 1'ar-
ret6 ministeriel du 22 octobre 1992, portant reaffectation de
certaines allocations de base au sein du programme 02 de la
division 16, inscrite au budget general des depenses de la
Region de Bruxelles-Capitale pour 1'exercice 1992.

Renvoi a la Commission des Finances, du Budget, de la
Fonction publique, des Relations exterieures et des Affaires
generates.

REKENHOF

— Bij brief van 18 november 1992 deelt het Rekenhof
mede dat het geen opmerkingen heeft over het ministerieel
besluit van 22 oktober 1992 houdende herbestemming van
bepaalde basisallocaties binnen de programma 02 van afde-
ling 16 van de algemene uitgavenbegroting van het Brussels
Hoofdstedelijk Gewest voor het begrotingsjaar 1992.

Verzonden naar de Commissie voor de Financien, Begroting,
Openbaar Ambt, Externe Betrekkingen en Algemene Zaken.
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